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Los Sonetos del amor y de lo diario, la más
reciente publicación de Fernando del Paso

Investigadores de la Universidad de
Guadalajara aseguran que son más las ven-
tajas que las desventajas del horario de ve-
rano

La magnificación en el periodismo, no se
puede atribuir a la falta de ética o de valo-
res: DECS
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Marco Tulio Flores

Simplificar la gramática, jubilar normas inútiles del es-
pañol, unificar la g y la j, retirar de la escritura la h ru-
pestre y algunos acentos, fueron varios de los escanda-
losos pronunciamientos que hizo el escritor colombiano
Gabriel García Márquez durante el Primer Congreso In-
ternacional de la Lengua Española en México, encuen-
tro que reunió alrededor de 300 estudiosos y académi-
cos en la ciudad de Zacatecas durante los primeros días
de abril.

El premio nobel de literatura 1982, García Márquez,
suscitó verdadera polémica. Algunos afirmaron que sus
palabras durante la ceremonia inaugural fueron una
broma o un disparate. Declaraciones atrevidas opina-
ron otros. Improcedentes las calificaron varios más.
Aquellos que fallan en la ortografía probablemente le
apoyaron. Lo cierto es que de gran revuelo y motivo de
numerosas entrevistas fueron sus declaraciones. Tanto
que el propio escritor más tarde aclaró en un diario bo-
gotano que confundieron sus opiniones.

"Yo no pedí suprimir la gramática, solo que debería
simplificarse. También dije que humanizáramos las le-
yes gramaticales  Y humanizar tiene dos acepciones,
según el mismo diccionario: la primera, hacer a alguien
o algo familiar o afable. La segunda, ablandarse, hacer-
se benigno. ¿Dondé está el pecado?", insistió.

Ante el revuelo provocado por estos comentarios,
buscamos la opinión de algunos académicos de la Uni-
versidad de Guadalajara.

La maestra María del Rosario Heras de Morfín, que
imparte la materia de lingüística diacrónica en nuestra
casa de estudios, comentó que modificar una lengua,
ya sea en lo oral o en lo escrito, no es un trabajo a
realizar de la noche a la mañana. Esto ocurre de mane-
ra paulatina y va de acuerdo a los cambios históricos
dados con el tiempo.

 Por lo tanto, agregó, un literato no tiene por qué
saber e incluso opinar sobre las funciones de la gramá-
tica y de la lengua, porque en muchas ocasiones ni las
conoce, ya que ésta no es su función.

La literatura tiene su finalidad en sí misma y el autor
puede escribir cómo desee, con tal de que produzca una
emoción estética en quien lea su obra, es decir, su pa-
sión es lo más importante.

Sin embargo, si atendiéramos a las opiniones de
García Márquez, en relación con el retiro de algunos
acentos que el novelista calificó de inútiles, la entrevis-
tada señaló que definitivamente su presencia es nece-
saria y sería interesante cuestionar ¿quién determina
cuáles son útiles y cuáles no? La academia no es quién
para decirlo, menos un escritor. Es el tiempo y el pue-
blo.

☛  pág. 14

Gaceta Universitaria

Investigadores de la Universidad de Guadalajara conti-
núan estudiando los factores causantes del ciclo de llu-
vias aisladas.  El doctor Angel Meulenert, investigador

..................................❖ del Instituto de Astronomía y Metereología (IAM) de la
UdeG, destacó el peligro de aventurarse a justificar el
mal tiempo con teorías no sustentadas en bases
confiables.

Señaló la necesidad de un análisis detallado de lo
que está pasando en el he-
misferio norte del planeta,
ya que la ines-tabilidad  no
se ha pre-sentado solo en
este año. 1995 se caracteri-
zó por ser uno de los más
cálidos en Guadalajara.

Los días nublados en
plena primavera han deja-
do a su paso enfermedades
respiratorias, accidentes via-
les, inundaciones y muchos
beneficios para el campo, el
lago de Chapala y las diver-
sas presas de almacena-
miento en el estado.

☛ págs. 10 y 11

Días mojados

..................................❖

Modificar una lengua no se hace
de la noche a la mañana
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en primavera
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Abril explosivo

Tres nuevos riesgos del 22 de abril
y un voto por la esperanza

Juan Manuel Ramírez Saiz *

Ante el desastre urbano de
hace cinco años, los habitan-
tes de Guadalajara corremos
varios riesgos.  Uno de ellos es
el de caer en una solidaridad e
indignación intermitentes,
dosificadas y casi cómodas: la
de, una vez al año, retomar el
tema y rasgarnos las vestidu-
ras con motivo del aniversario
de este fatídico suceso. Otro
riesgo consiste  en pensar que a
estas alturas, lo que se en-
cuentre pendiente de solu-
cionar , en este asunto , es cues-
tión exclusiva de los damnifi-
cados . Y el tercero  estriba en
considerar que la sociedad ya
cobró la factura pendiente por
el incumplimiento en la apli-
cación de la justicia, a través de
las elecciones, y que no es posi-
ble hacer mucho más.

Ante el primer riesgo, el man-
tenimiento de la memoria colec-
tiva  puede lograr que este quin-
to aniversario no sea un simple
trámite, un ritual muerto  sino el
recordatorio de un suceso trági-
co pero que, despertó nues-tra
sensibilidad  social  y política y,
por ello, en buena parte, nos
cambió como ciudad y ciuda-
danos.  El voto por la esperanza
consiste en que el reavivamiento
de esta memoria puede tener,
entonces, valor y fuerza polí-
ticos, al recordar uno de los mo-
mentos fundacionales de la nue-
va conciencia emergente en
nuestra ciudad.  No se trata de
una memoria simplemente doli-
da o enfermiza sino de un recuer-
do constructivo  y afian-zador de
la nueva ciudadanía.

Respecto al segundo ries-
go, no cabe la menor duda de
que la tragedia  del 22 de abril
no afectó únicamente a los
damnificados (vecinos, comer-
ciantes e industriales).  Desde
el punto de vista urbano, sufrie-
ron daños los colectores de la
ciudad así como pavimentos,
banquetas, infraestructura  hi-
dráulica, servicios  telefónicos
y redes eléctricas tanto en el
área del desastre como en la
zona aledaña.  Por otra parte,
no sólo los damnificados sino

..................................❖
también  la ciudad  y sus habi-
tantes fuimos agraviados por un
desastre humanamente imputa-
ble así como por el incumpli-
miento de la justicia.  Por ello,
no podemos resignar-nos al
triunfo de la impunidad.  Ello
afectaría centralmente a la con-
vivencia entre los tapatíos.  Por-
que la vigencia  y aplicación es-
tricta de la justicia constituyen las
bases elementales de cual-quier
relación entre gobernantes y go-
bernados. Se puede asegurar
que, si ello se requiriera nueva-
mente, la sociedad está dispuesta
a brindar solidaridad a los otros
potenciales damnifi-cados de
nuestra ciudad.  Pero ¿estamos,
en la misma medida, los tapatíos
interesados en educarnos para la
prevención, es decir, en adquirir y
practicar hábitos civiles preventi-
vos y, sobre todo, en vincular, de
ma-nera efectiva, a las diferentes
organizaciones (vecinales, profe-
sionales, universitarias, volunta-
rias, culturales, etc.) con las insti-
tuciones de prevención para en-
frentar racionalmente el riesgo?. El
22 de abril demostra-mos que
podemos ser solidarios (y algu-
nos hasta heróicos) en situacio-
nes de desastre.  Pero es igual  o
más decisivo ser previso-res.  Aquí
el voto por la esperanza estriba en
que adquiramos ambos aprendi-
zajes necesarios para nuestra pro-
pia protección civil.

Ante el tercer riesgo, no bas-
ta congratularnos por haber pa-
sado la factura al PRI, como par-
tido en el poder, y logrado la al-

ternancia política.  Las élites
gobernantes pueden cambiar.
Pero permanecen  las institucio-
nes.  Y debemos tener garan-
tías de que ellas cuenten con
normas, procedimientos y re-
cursos (programas y regla-
mentos de protección civil, per-
sonal capacitado así como pre-
supuesto suficiente y equipo
adecuado) no sólo para enfren-
tar las emergencias sino para
asegurar la prevención nece-
saria. La esperanza reside en que
aumente  la eficacia del Sis-tema
Municipal de Protección Civil
para la prevención de desastres,
en que  cambie su ac-titud y for-
ma de vinculación con las orga-
nizaciones de la socie-dad para
involucrarlas, activa-mente  pero
reconociendo y res-petando su
autonomía, en situa-ciones de
prevención y de emer-gencia así
como para coordinar su partici-
pación efectiva.

Por todo lo anterior, el quin-
to aniversario del 22 de abril no
tiene como finalidad  hacer-nos
prisioneros enfermizos  del pa-
sado sino darnos fuerza para
transformar el presente. Esa fe-
cha es uno de los símbolos  de
la nueva ciudadanía tapatía
que, en la medida en que man-
tiene viva la memoria de sus
dere-chos y responsabilidades,
resca-ta su dignidad y dispone
de fuerza política.❖

* Prof. investigador del Depto. de Estu-

dios sobre Movimientos Sociales (DESMOS).

De maestro y arqueólogo
todos tenemos un poco

Margarita Alegría

Usa sombrero negro, camisa a
cuadros, botas y bigote. Su ma-
nera de hablar delata su origen.
Nació hace treinta y tantos años
en Tecolotlán, Jalisco.

Desde su juventud cultiva un
gran amor por su tierra y sus raí-
ces; después por las letras, y en
la actualidad por la cultura y las
artes. Buscó la mejor herra-
mienta para difundir estas pa-
siones y a la vez sembrar la mis-
ma inquietud en otros. Se con-
virtió en maestro de pre-
paratoria, en promotor de ac-
tividades culturales y recien-
temente en fundador del museo-
biblioteca de su pueblo.

Egresado de la carrera de
derecho, de la Universidad de
Guadalajara, José Natividad
Cueva es desde 1974 maestro
de la Preparatoria Regional de
Tecolotlán, y por las mismas fe-
chas, de una escuela incor-
porada de la UdeG. Desde en-
tonces imparte las materias de
sociología, español y geografía,
ya que como él lo dice, "me
gusta cambiar, porque eso me
hace estudiar y buscar más co-
sas qué decir".Inquieto como es,
no ciñó la enseñanza a un sa-
lón de clases,  y junto con sus
alumnos se ha dado a la tarea
de conocer los rincones más
alejados de la región sur de Ja-
lisco y rescatar tradiciones, le-
yendas e incluso proteger el
entorno ecológico.

Fue en un viaje de práctica,
en 1985, cuando encontró un
fósil semienterrado. Se trataba
de un caparazón de liptodonte,

una especie de armadillo. Vino
gente del Museo Regional de
Guadalajara y se lo llevó. Más
tarde, junto con otros lugareños,
realizaron gestiones para que lo
regresaran.

En ese entonces apoyaba la
fundación de la Biblioteca Pú-
blica Regional en Tecolotlán, por
lo que una vez establecido el
acervo, destinó una de las áreas
como museo comunitario e ins-
taló ahí el vestigio arqueológico,
tesoro que cuenta ya con su pro-
pia leyenda popular. Y es que al
convertirse en la novedad del
pueblo, y por azar tener roto un
extremo de la vitrina que lo pro-
tege, la gente comenzó a aven-
tar monedas a la par que pedía
un deseo, actitud que en algu-
nos ocasiona risa y en otros
duda, por lo que discretamente
arrojan también su dinero.

Como responsable del lugar,
José Natividad Cueva coordina
las actividades que se realizan
en este centro cultural. En lo
que va del año lleva tres expo-
siciones: dos de gráficas colec-
tivas, en las que incluyo obras
de su autoría y una individual,
la de óleos de Lucía Maya.

Organiza también desde
hace varios años, en octubre, el
Festival del Gis, similar a los efec-
tuados en Nueva York, Londres
y Berlín, en el que niños y jóve-
nes expresan sus inquietudes
elaborando obras de arte efíme-
ras. Ha sido tal el éxito que el
Museo de las Artes de la UdeG
realizó uno similar el año
pasado.❖

..................................❖
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Desde 1974 es maestro de la Preparatoria Regional de Tecolotlán
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LA UNIVERSIDAD
DE GUADALAJARA

le da su más sentido pésame al

Dr. José Ma. Cantú Garza

Jefe de la División de Genética del Centro
de Investigación Biomédica de Occidente y

coordinador del doctorado en genética
humana del programa del CUCS

por el sensible fallecimiento de
su señora madre

Tomasita Garza,
Vda. de Cantú

acaecida el pasado
1 de abril,

en la ciudad de
Monterrey, Nuevo León

Descanse en paz

Cristina Félix

Modificar los procesos sociales por me-
dio de legislaciones nunca ha dado re-
sultados, por lo que la nueva legislación
de inmigración en Estados Unidos, apar-
te de crear problemas a los mexicanos
indocumentados, acelerará la segmenta-
ción del mercado de trabajo, pues por un
lado estarán los legales, quienes tendrán
mejores salarios y oportunidades, y por
otro, los indocu-mentados, con las peo-
res remunera-ciones económicas y ex-
puestos a una serie de situaciones difíci-
les.

Así lo señaló el doctor Jorge Durán, in-
vestigador del Departamento de Estudios
sobre Movimientos Sociales de la Universi-
dad de Guadalajara, quien resumió que con
esta ley anti-inmigrante polarizan dicha si-
tuación en Estados Unidos.

El doctor Jorge Durán, autor de varios
libros sobre migración internacional y de
artículos en publicaciones especializadas de
México, Estados Unidos y Francia, destacó
que el vecino país del norte siempre ha tra-
tado de solucionar el problema de los flujos
migratorios a través de legislaciones. "La si-
tuación que vivimos actualmente es un co-
rrectivo a los defectos que de la ley Simpson
Rodino (hace diez años), que tuvo otro ca-
rácter y que cambió completamente lo que

ENTREVISTA

La nueva ley anti-inmigrante de Estados Unidos, acelerará la
segmentación del mercado de trabajo

había sido la tradición migratoria entre nues-
tro país y la Unión Americana, basada en
una migración temporal.

Añadió que con la ley Simpson Rodino,
que controlaba más la entrada de flujos
migratorios, se legaliza a todos aquellos
que cubrían ciertas condiciones y en la que
finalmente fueron dos millones de mexi-
canos los favorecidos.

"A esta imaginación asombrosa de los
políticos estadounidenses, que dice yo cie-
rro la puerta, se responde con la historia:
ningún país puede cerrarla, porque no se
trata de hacerlo físicamente. Por más ba-
rreras y mallas que pongan, no van a de-
tener los flujos sociales y las relaciones que
han establecido, ya que el tráfico entre
ambos países no solo es de gente, sino de
información, de capitales, de cultura, de
bienes y de productos", afirmó el investi-
gador.

Sobre la población de jaliscienses en
Estados Unidos, dijo que los mexicanos
debemos ser muy cuidadosos en su mane-
jo, ya que la migra siempre ha inflado las
ci-fras. No obstante que es difícil dar un dato
exacto, comentó que podría oscilar entre
250 a 370 mil migrantes. Un dato casi exac-
to, es que el volumen de jaliscien-ses con
papeles es mayor al de otros estados.

De acuerdo con cifras que maneja la
cancillería mexicana, en la Unión Ameri-

cana residen 6 millones y medio de per-
sonas que nacieron en México, de los
cuales 2 millones y medio, es decir, entre

do a la población del occidente mexicano
a lo largo de más de un siglo.❖

..................................❖
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CIENCIA MEDICA

Clonación, cromosomas artificiales y xenotransplantes, deto-
nadores del interés del mundo por la genética
Margarita Alegría

La posibilidad de reproducir un ser huma-
no a través de las células de otro, fabricar
cromosomas artificiales para sustituir aque-
llos que tenga una persona con patologías,
o la predicción de enferme-dades heredi-
tarias por medio del estudio del genoma,
son noticias que han acapa-rado última-
mente la atención mundial.

Sin embargo, los especialistas llevan
años analizando las posibilidades futuras
y reuniéndose para ponerse de acuerdo
en el control de estas investigaciones, para
que no violen los derechos humanos y la
integridad de las personas, sin detener el
avance de la ciencia.

Así, en la reunión científica de alto
nivel, la IV Conferencia Sur-Norte sobre
Genoma Humano, efectuada el pasado
19 de marzo en nuestra ciudad, se emi-
tieron documentos que por su impor-
tancia se convertirán en recomen-
daciones para los gobiernos y orga-
nismos privados que financian la activi-
dad científica en este campo.

De acuerdo con el doctor José María
Cantú, jefe de la División de Genética del
Cibo-IMSS, sede del doctorado en genética

..................................❖ Externaron que la oportunidad de
analizar y usar la diversidad que significa
la gran reserva de patrimonio genético
que tienen la especie humana, requiere
de la salvaguarda de los derechos y la
autonomía de los individuos y de las na-
ciones, así como de la participación de la
sociedad en su conjunto.

En síntesis, los 300 especialistas mejor
calificados internacionalmente, reunidos en
la IV Conferencia Sur-Norte sobre Geno-
ma Humano, apuntaron que este proyecto
representa no solo grandes avances tecno-
lógicos y médicos, sino también el comien-
zo de una revolución social.

Recomendaron incrementar con firme-
za la colaboración activa entre los científi-
cos de ambos hemisferios en términos de

❖N

humana del Centro Universitario de Cien-
cias de la Salud y coordinador del evento
en su calidad de presidente del Programa
Latinoamericano en Genética Humana,
estas conclusiones se convertirán además
en directrices que normarán los criterios a
seguir en todo el mundo.

    uevos dilemas

De acuerdo con los participantes, quie-
nes calificaron de todo un éxito la re-
unión, las interrogantes en las que pusie-
ron especial atención involucran a los
xenotransplantes, en los que se incluyen
la diseminación de agentes infecciosos no
humanos, el análisis de las enfermeda-
des genéticas y el uso de exámenes
genéticos, así como otras implicaciones
comerciales y los aspectos relacionados
con la confidencialidad y la disponibili-
dad de los seguros de vida.

Como ejemplo de lo anterior, el doc-
tor Cantú externó aquella situación en la
que a una persona se le diagnostique que
va a desarrollar en 20 años la enferme-
dad de alzhaimer, y por descuido o negli-
gencia médica se de a conocer esta infor-
mación, ninguna compañía la asegurará.

igualdad, en lo concerniente al material
hereditario de la especie humana.❖

el 30 y 35 por ciento de
ellos, son
indocumentados.

Con estas esta-
dísticas, el doctor Jor-
ge Durán subrayó que
el proceso migratorio
se ha movido histórica-
mente de manera len-
ta. El rango de la mi-
gración jalisciense es
de un 10 o un 15 por
ciento.

El investigador del
Centro Universitario de
Ciencias Sociales y Hu-
manidades, de la UdeG,
es autor del libro El nor-
te es como el mar, el más
reciente, que compila
una serie de entrevistas
a traba-jadores
migrantes en Estados
Unidos, que dan cuenta
de sus vicisitudes en dis-
tintas fases del proceso
migratorio, un fenó-
meno económico, social
y cultural que ha afecta-
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Son muchas las ventajas que ofrece el horario de verano, sólo
es cuestión de conocerlas

REGLAS DEL TIEMPO

Patricia Rodríguez

Este 6 de abril pasado nuevamente los
mexicanos recorrimos una hora nuestro
reloj. Adelantar nuestro tiempo, después
de venir de vacaciones cuando el hora-
rio era flexible y había la facilidad de acos-
tarnos y levantarmos en el instante que
lo deseáramos, nos implicó mucho más
trabajo. ¿Por qué? Porque, luego de ve-
nir de momentos mejores y volver a nues-
tra rutina, ya sea de estudios o laboral,
tuvimos, además, que despertar más tem-
prano.

Muchas fueron las quejas que se es-
cuchaban en torno al cambio del
horario."Ni se ahorra, ¿para qué insistir
en el horario de verano?", "No entiendo
cuál es el beneficio", "No me gusta, las
tardes se me hacen eternas", "Aún no he

..................................❖
podido acostumbrarme, siempre llego
tarde al trabajo", "Son las nueve de la
noche y los niños no se quieren acostar,
porque apenas está obscureciendo", fue-
ron algunas opiniones.

Sin embargo, esto se debe a que en
realidad no conocemos qué es el horario
de verano y sus beneficios. Unido a que
esta medida se nos impuso por decreto,
y quizá a la mayoría no le agrade que lo
obliguen a hacer algo, aunque sea para
su beneficio.

Para hablarnos del horario de verano
se entrevistó al ingeniero Rafael Molinar
Ceseña, investigador del Centro Universi-
tario de Ciencias Exactas e Ingenierías,
quien explicó que este recurso de ahorro
de energía no es nuevo. Se implantó por
primera vez durante la Primera Guerra
Mundial y después en la Segunda, en los

mayor disponibilidad de tiempo para ac-
tividades productivas, sociales y recreati-
vas.

Se comprobó con base en estadísti-
cas que el ahorro de energía podía ser
del orden del uno por ciento anual del
consumo, y se informó la reducción del
diez por ciento en los actos delictivos vio-
lentos, quince por ciento en los delitos
de propiedad y uno por ciento en acci-
dentes automovilísticos.

Y en México...¿qué?

El ingeniero informó que desde 1988
se estableció en el país el horario de ve-
rano en algunos estados: Coahuila, Nue-
vo León, Tamaulipas, Durango y Yucatán,
aunque en éste último funciona desde
1981. Pero esta medida no funcionó del
todo, ¿por qué? Se observó que las acti-
vidades culturales, educativas, económi-
cas, sociales, culturales y recreativas de
los estados se rigen en mayor o menor
medida por las del Distrito Federal; sus
relaciones horarias son muy estrechas. Por
ello se pensó en que lo mejor sería su
aplicación a escala nacional.

Fue a partir del año pasado, luego del
decreto presidencial que se emitió en
1995, cuando se aplicó en todo México
por primera vez el horario de verano; del
siete de abril al 27 de octubre.

Algunas de las respuestas positivas
que se obtuvieron de esta disposición,
resultado de encuestas y estudios de la
Comisión Federal de Electricidad fueron
las siguientes: los análisis de demanda y
consumo de energía eléctrica arrojaron
cifras alentadoras. La reducción de ener-
gía en este periodo alcanzó los 943 mi-
llones de kilowatts, lo cual significó 0.83
por ciento del consumo anual registrado
en el país en 1995. (La estimación era
del uno por ciento)

En términos monetarios significó que
los usuarios residenciales pagaron aproxi-
madamente 463 millones de pesos me-
nos en el consumo de energía eléctrica,

de lo que habrían pagado de no contar
con el horario de verano.

A esto hay que agregarle que se pudo
palpar la sensación de seguridad que el
cambio de horario produce en las perso-
nas, en especial por las tardes, ya que
este horario permitió que un gran núme-
ro de ellas regresara con luz natural a sus
hogares.

Todo está en la disposición...

A dos días de implantado el horario
de verano en Guadalajara, la Asociación
Estatal de Padres de Familia manifestó su
total inconformidad al respecto.

Comentó su representante, la señora
María Ignacia Chávez, que los niños no
pueden dormirse una horas antes de lo
acostumbrado por lo que acuden a la
escuela somnolientos y apáticos.

Acerca de esto, la maestra en psicolo-
gía Silvia Valencia Abundis expresó: "No
es lo que pasa, sino la actitud que toma-
mos ante lo que nos pasa". La entrevista-
da opinó que la postura de rechazo al cam-
bio se debe a que principalmente estamos
predispuestos a no aceptar el horario de
verano.

Consideró que debe haber dispocisión
y una postura más positiva en las perso-
nas, escuchar sus ventajas como la posi-
bilidad de tener por las tardes más luz
natural, lo cual implica una mayor segu-
ridad en las calles para los transeúntes.

La postura de la Asociación de Pa-
dres de Familia fue prematura, porque es
claro que los niños van a estar acostum-
brados al ritmo que llevaban durante las
vacaciones y van a mostrarse cansados y
renegones a la hora de acostarse durante
los primeros días de clases, sin embargo
poco a poco se irán acostumbrando a su
nuevo horario.❖

países en conflic-
to; entonces se le
llamó "horario
de guerra".

Fue a partir
de 1973 cuando
en Estados Uni-
dos, Europa y
otros países se
adoptó ya el ho-
rario de verano,
como una medi-
da anual. Se ad-
virtió que ade-
más de lograr
ahorros energé-
ticos y disponer
de más horas de
luz solar, se ob-
tuvieron otros
beneficios im-
portantes como
el mejoramiento
del medio am-
biente, una baja
significativa en
los índices de
criminalidad y

paquetes vacacionales más económicos
para los universitarios. También se institu-
yó un proyecto de viajes en grupo: excur-
siones de tipo cultural educativo por el su-
reste de México. Con este proyecto,  la co-
munidad universitaria tendrá la oportunidad
de visitar lugares interés turístico y recreati-
vo, además de sitios arqueológicos, en los
que se puede combinar la diversión con el
aprendizaje.

Estos recorridos son guiados por
prestadores de servicio social de la carrera
de turismo, así los estudiantes practican sus
conocimientos ; ellos pueden pasar por todo
el proceso, es decir, desde elaborar un pa-
quete turístico, hasta llevar al turista al lugar
de destino. Tam-

TOURS UNIVERSITARIOS

Nuevas ofertas turísticas para la comunidad universitaria
para que este laboratorio se convierta en
una segunda agencia, una vez que cuente
con el sistema de telereservaciones.

      rogramas turísticos a futuro

Viajes UdeG en coordinación con el De-
partamento de Estudios Turísticos del Cen-
tro Universitario de la Costa Sur, organiza-
rá recorridos ecológicos por la sierra de
Manantlán, con el fin de dar a conocer  la
flora y fauna, y de promover así la conser-
vación del medio ambiente.
En un futuro el mencionado recorrido no
será sólo para los universitarios de la UdeG,
sino que se ofrecerá  a turistas extranjeros y
a otras universidades.❖

bién existe un programa para niños a la
Ciudad de México,  que consiste en visitas
guiadas a los museos del Papalote y de
Antropología y a las ruinas de Teotihuacán,
que  les garantiza diversión y aprendizaje,
por el contacto cercano con nuestra cultu-
ra y sus antepasados.

La UdeG es pionera en ofrecer este ser-
vicio, ya que ninguna otra universidad cuen-
ta con su propia agencia de viajes. La agen-
cia ha apoyado el avance educativo de la
licenciatura en Turismo.

Ésta cuenta con un laboratorio de prác-
ticas, en el que los alumnos ofrecen servi-
cios turísticos y se combina con la agencia,
así lo indicó el gerente general, Simón Pérez.

En una segunda etapa, existen planes

Astridh Franco Rosales

Novedades, servicios exclusivos, ofertas
turísticas, proyectos de crecimiento y
optimización en el servicio al cliente ; la la
nueva imagen de la agencia Viajes  Uni-
versidad de Guadalajara.

A partir de este año, la agencia ofrece
una credencial respaldada por  el  organis-
mo de Servicios Educativos de Turismo de
los Estudiantes y la Juventud (SETEJ), para
obtener descuentos en  boletos de avión,
autobús y tren ; en la entrada a museos ;
en  hoteles, seguros y becas para estudios,
a escala nacional e internacional.  Las ofer-
tas turísticas son válidas en todo el territo-
rio nacional y en más de 56 países, con
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Cristina Félix

La magnificación de cierto tipo de
informaciónes, por parte de los medios
de comunicación, no se puede atribuir
automáticamente a falta de ética o de
valores en el periodismo mexicano, afir-
mó la investigadora del Departa-mento
de Estudios en Comunicación Social
(DECS), de la Universidad de Guadalajara,
Marielena Hernández, a propósito de la
recomendación que hizo el Alcalde de
Guadalajara César Coll, en materia de
seguridad pública, la que constituye un
pretexto para cuestionar una vez más la
actuación de la prensa, por desencade-
nar polémica ante el manejo de la infor-
mación.

La investigadora del DECS, señaló que
uno de los fenómenos que hay que ana-
lizar en el periodismo para entender por-
qué ocurre este tipo de magnifica-ciones,
sin que se puedan atribuir nece-
sariamente a falta de ética, es un juego
parecido al del teléfono descompuesto,
porque la noticia se genera de diferentes
formas. En el caso referido hubo una
declaración que fue valorada importante
por un reportero, ya que César Coll re-
comendaba a la ciudadanía se abstuvie-
ra de permanecer en grupo en las calles
después de las diez de la noche, para
evitar que la policía los molestara. Hasta
ahí, dijo, no hubo ningún problema. Sin
embargo, después llega una segunda par-
te, ya que algunos reporteros buscan la
opinión de la contraparte en declaracio-
nes con miembros del PRI, que la inter-
pretan como un "toque de queda". A par-
tir de ahí empiezan a manipular la infor-
mación, pues hay una tercera interpreta-
ción a nivel nacional, que afir-ma que

PRENSA

Necesario analizar las magnificaciones
en la información periodística

"César Coll decretó un virtual toque de
queda". Esto origina una versión de quin-
ta o séptima mano, ya sin control y com-
pletamente diversa a la primera. Así los
medios han repetido informaciones como
la del terremoto de 1985, cuando dijeron
que "México desapareció del mapa", o la
del 22 de abril, cuando "Guadalajara ex-
plotó completamente". A escala interna-
cional son noticias porque configuran tra-
gedias y escándalos.

En su opinión, no faltan valores en el
periodismo. "Estamos en la misma circuns-
tancia que siempre hemos estado, ya que
siempre ha habido periodistas que utilizan
su medio para extorsionar al funcionario o
funcionarios que utilizan a los reporteros
para sus propios fines", agregó.

Luego afirmó: "lo que no debe olvi-
darse del caso de Coll, es el contexto en
el que surge esa declaración, que fue en
vacaciones de semana santa y de que
vivimos un periodo poselectoral. Ade-
más, no se puede olvidar que estamos

..................................❖ ante funcionarios que no han sabido re-
lacionarse con la prensa, un factor que
ha predispuesto a los reporteros a mal
interpretar lo que Coll dice", además de
lo que hace o propicia, por que es impor-
tante destacar que las acciones de fun-
cionarios o instituciones van más allá de
las palabras, como fue el caso del
perdiodista Salvador Chávez Calderón,
golpeado por elementos de la policia
municipal de Guadalajara y la inespera-
da aprobación del alcalde de la ciudad,
aunqe luego se haya retractado.

La investigadora de la UdeG dijo que
no es un fenómeno reciente el manejo
amarillista o sensacionalista en el perio-
dismo mexicano. "Es un fenómeno que
ha existido, coexistido con el buen perio-
dismo, y que seguirá existiendo".

Añadió que es parte de la forma del
periodismo actual. El caso referido tam-
bién se debe a la notoriedad de un fun-
cionario como César Coll, que lo que
declara impli-ca responsabilidad y tiene

consecuencias.
Marielena Hernández se refirió al pe-

riodismo amarillista o sensacionalista, no
como un fenómeno reciente. Este ha exis-
tido desde el origen mismo del periodis-
mo moderno en Estados Unidos, donde
consideraban amarillismo al manejo in-
formativo escandaloso para atraer a los
compradores. Sin embargo, comentó que
esto no significa que todos los medios de
la época hayan manejado la información
con ese tono, pues no es posible genera-
lizar. Esta situación se puede trasladar en
la actualidad al periodismo en México.

En tal sentido, destacó que desde
1994 comenzaron a surgir en el país, por
parte de diferentes sectores de poder, crí-
ticas al periodismo, porque éste comen-
zó a profundizar en la serie de aconteci-
mientos no resueltos de casos políticos y
de escándalos no creados por el perio-
dismo, sino por el manejo político de és-
tos.

Apuntó que el simple hecho de que
la prensa dio cuenta de ello, rompió con
la tradicional complicidad que parecía
haber entre prensa y poder. A partir de
allí, los medios cuestionan a sectores tan
altos como el propio residente de la repú-
blica, y curiosamente es cuando la ética
en el periodismo se vuelve un tema de
moda, sin que en realidad quienes hablan
o cuestionan, tanto la ética como el
profesionalismo de los periodistas, tengan
claro a qué se refieren con eso. "Pareciera
que ser ético es no criticar, que ser profe-
sional es no meterse con mis intereses. No
obstante, eso no excluye que efectivamen-
te ciertos medios manejen la información
de manera tendenciosa", concluyó la in-
vestigadora del DECS.❖
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UNIVERSIDAD
DE GUADALAJARA

INFORMA

el nuevo domicilio de la Unidad
de Licenciaturas Incorporadas a

cargo del licenciado Carlos
Valls David

Piso -1
del edificio Administrativo

de la UdeG
(Av. Juárez No. 976

esq. Av. Enrique Diáz de León,

senta solo una fracción de las tarifas en
laboratorios privados.❖

APOYO

La UdeG recibió en donación un sofisticado equipo médico
Víctor González

El Centro Univerisitario de Ciencias de la
Salud (CUCS) de la Universidad de
Guadalajara, recibió el pasado 16 de abril
un equipo automatizado para estudios
médicos, como donación por parte del
Club Rotario Guadalajara Providencia.

Se trata de un analizador de líquidos
corporales por electroforesis de modelo
reciente, controlado por computadora y
que tiene un precio comercial que supe-
ra los 30 mil dólares (más de 230 mil
pesos).

El rector del CUCS, doctor Raúl Vargas
López, reconoció el trabajo que los dife-
rentes clubes rotarios desempeñan y que
de una u otra manera impacta en el sec-
tor educativo. Dijo que un aparato de esa
naturaleza, por las facilidades que dará a
la investigación científica, es un recurso

de gran valor para la generación de co-
nocimientos y la prestación de servicios
a la comunidad.

El aparato de electroforesis está ya
instalado en la coordinación del posgrado
del CUCS, concretamente adscrito al pro-
grama de inmunología.

El doctor en ciencias, Adrián Daneri
Navarro, coordinador de posgrado del
CUCS, explicó que la importancia del nue-
vo instrumental radica en que a través de
él se pueden estudiar todas las proteínas
y lipoproteínas, datos importantes para
diagnosticar padecimientos
cardiovasculares y cancerígenos y de un
valor incalculable para la investigación
científica.

El equipo de electroforesis estará al
servicio de la comunidad a través del área
de patología clínica del CUCS, con precios
a un costo de recuperación, lo que repre-

..................................❖

✁
¿Te interesa la lectura?

Gaceta Universitaria
tiene una sorpresa para ti

(Válido hasta el 5 de mayo)

Presenta este anuncio en la Oficina de
Comunicación Social Edificio Adminis-

trativo (Av. Juárez 976, piso 6).

Horario: Lunes a viernes,
de 16:00 a 18:00, y sábados de

11:00 am  a 13:00 horas
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UNIVERSIDAD
DE GUADALAJARA

Oficialía Mayor

NUEVAS DESIGNACIONES

DE PERSONAL DIRECTIVO

EN LA RED UNIVERSITARIA

DEL 18 DE MARZO

AL 10 DE ABRIL DE 1997

SISTEMA DE EDUCACION MEDIA
SUPERIOR

OFICIAL MAYOR DE LA ESCUELA
POLITÉCNICA BELENES.
Eduardo Barajas Cervantes, a partir del
1o de marzo de 1997.

CENTRO UNIVERSITARIO DE ARTE,
ARQUITECTURA Y DISEÑO

DIRECTOR DE LA DIVISION DE DI-
SEÑO Y PROYECTOS
Daniel González Romero, a partir del
1o. de marzo de 1997.

CENTRO UNIVERSITARIO
DE CIENCIAS ECONOMICO
ADMINISTRATIVAS

JEFE DEL DEPARTAMENTO
DE MERCADOTECNIA Y
NEGOCIACIONES INTERNACIONALES
Javier Orozco Alvarado, a partir del 1o.
de marzo de 1997.

EMILE  DURKHEIM

Nueva cátedra sobre ciencias sociales en la UdeG
Cristina Félix

El pasado 10 de abril, la Universidad de

Guadalajara y el Centro de Estudios Mexi-
canos y Centroamericanos, del gobierno
francés, firmaron un convenio de coope-

gobierno francés, destacaron sus partici-
pantes que esta cátedra es importante
porque abre la posibilidad de encuentros
entre académicos de horizontes diferen-
tes.

En el convenio, el gobierno francés se
compromete a patrocinar anualmente el
viaje a la ciudad de Guadalajara de cuan-
do menos cuatro académicos residentes
en el país galo, con una relevante trayec-
toria en el campo de las ciencias socia-
les, para impartir cursos de alto nivel en
el área de su especialidad.

Tales actividades académicas tendrán
por sede el Centro Universitario de Cien-
cias Sociales y Humanidades (CUCSH), que
a su vez garantizará, entre otros aspec-
tos, el ofrecimiento de las mejores condi-
ciones físicas y técnicas posibles –parti-
cularmente traducción simultánea cuan-
do sea necesaria– para la realización de
las actividades aca-démicas del invitado,
la participación de especialistas y estu-
diantes de posgrado del centro universi-
tario y de otras instituciones académicas
con sede en Guadalajara.

Los asistentes a las actividades anua-
les de la cátedra recibirán una constan-
cia con valor curricular, avalada por el
CUCSH y el Centro de Estudios Mexicanos
y Centroamericanos.

La Cátedra Emile Durkheim inició con

la participación del embajador de Francia
en México, Bruno Delaye, quien afirmó
que dentro de unos meses iniciarán las
negociaciones entre la Unión Europea y
México, que seguramente desemboca-rán
en un acuerdo estratégico entre las dos
entidades, y que contemplan las relacio-
nes políticas, económicas y cultura-les de
una manera más ambiciosa que el Trata-
do de Libre Comercio de América del
Norte.

Subrayó que la Unión Europea "ve
con ojos nuevos a México, pues este país
ya no es solamente el abogado de los
pueblos en vías de desarrollo, como lo
fue en los setenta, sino que quiere ingre-
sar al primer mundo y ya ocupa el
onceavo lugar entre las potencias indus-
triales del orbe, con 92 millones de con-
sumidores y que anualmente compra en
el mercado internacional, 90 mil millo-
nes de dólares en mercancías, bienes y
servicios".

De manera preliminar se tiene con-
templado para junio la participación en
la cátedra, del historiador Jean Pierre
Berthe y para octubre, la del sociólogo
Alain Joxe, ambos directores de estudios
en la escuela de Altos Estudios de París.❖

..................................❖

ración académica y cul-
tural, que incluyó la pues-
ta en marcha y operación
permanente de la Cáte-
dra de Ciencias So-ciales
Emile Durkheim, padre
de la sociología moderna.

Esta cátedra tiene el
propósito de establecer un
foro permanente para la
excelencia académica en
el ámbito de las ciencias
sociales, con el interés de
analizar las crecientes con-
cepciones del desarrollo
económico, regímenes
políticos y esquemas de
convivencia social.

Durante la firma del
convenio, presidida por el
rector general de la
UdeG, doctor Víctor Ma-
nuel González Rome-ro;
el embajador de Francia
en México, Bruno Delaye
y el doctor Thomas Cal-
vo, director del Centro de
Estudios Mexicanos y
Centroamericanos, del
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El examen de admisión al bachillerato se ana-
liza periódicamente en la UdeG

COLLAGE BOARD

últimos tres ciclos escolares en la UdeG, fue
elaborada por el Collage Board, una aso-
ciación de universidades e instituciones de
educación media superior y superior con
sede en Puerto Rico.

Aunque al aplicar el PIENSE II existen
varios tipos de exámenes, cada ciclo es-
colar los cambian por completo, con la
finalidad de asegurar transparencia en las
evaluaciones.

En días pasados el comité examinador,
integrado por ocho personas, cinco extran-
jeros y uno de la Universidad de Gua-
dalajara, otra persona de la Benemérita
Universidad Autónoma de Puebla y otra
más de la Universidad de Monterrey, anali-
zaron las ediciones de PIENSE II que ya se
aplicaron, y examinaron algunos de los

reactivos de las próximas. Esta es la primera
ocasión en que se lleva a cabo una de estas
reuniones fuera de Puerto Rico.

El objetivo principal de integrar estos
comités es asegurar que las preguntas
planteadas en la prueba sean congruen-
tes y no tengan ambigüedades. También
se busca que el examen sea comprensi-
ble; tanto en nivel como en la utilización
de vocablos.

También se efectuó un taller de redac-
ción de reactivos durante tres días, para
el que se invitó a cinco profesores del SEMS

para cada una de las áreas del examen,
a quienes capacitarán para la elaboración
de preguntas del banco de reactivos que
el Collage Board tiene para futuras edi-
ciones del PIENSE II.❖

..................................❖Víctor González

Se reunieron en Guadalajara integrantes
del Consejo Técnico del Collage Board,
quienes en colaboración con el Sistema
de Educación Media Superior (SEMS) de
la Universidad de Guadalajara, analiza-
ron el examen de admisión para bachi-
llerato en esta casa de estudios.

Cada seis meses, un comité de exa-
minadores integrado por especialistas en
las áreas de matemáticas, español, habi-
lidades cognoscitivas e inglés, se reúne
para valorar la pertinencia y característi-
cas de los reactivos utilizados en el exa-
men de admisión para nivel medio supe-
rior, denominado PIENSE II.

La prueba, que ha sido aplicada en los

La Universidad de Guadalajara

de estas personas en la ceremonia
que tendrá verificativo el 5 de mayo
del presente año, se colocarán lis-
tas del personal registrado para
asistir, en lugares visibles de cada
dependencia. Si usted se encuen-
tra en este caso y no está incluida

en el listado, deberá dirigirse a la
Oficialía Mayor, ubicada en el
piso 10 del Edificio Administrati-
vo, a más tardar el 21 de abril,
para revisar su caso.

ATENTAMENTE
OFICIALIA MAYOR

reconoce y otorga estímulo eco-
nómico a su personal académico
que cumple 20, 25 ó 30 años al
servicio de la institución, durante
el periodo del 16 de mayo de
1996, al 15 de mayo de 1997.

Para garantizar la participación
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Notas
académicas

LA FEDERACION DE
ESTUDIANTES UNIVER-

SITARIOS  (FEU)

INFORMA

SU NUEVO DOMICILIO

REFORMA 783

Y SU NUEVO NUMERO TELE-
FONICO

827-1154

La práctica, principal fuente de
información

ALEXANDER PORTILLO

Margarita Alegría

Lo importante es poner mucho empeño
en el estudio, investigar a profundidad,
asimilar la mayor cantidad de conoci-
mientos. Porque cuando se inician las
prácticas, las guardias la mayoría de las
veces no dejan tiempo, más que para
dormir y medio comer, y si no sabes, pue-
des ocasionar daños irreversibles.

En tono grave se expresó Daniel
Alexander Portillo, ganador del primer
lugar del Primer concurso de conocimien-
tos de médicos internos de pregrado, que
organizó recientemente el Nuevo Hospi-
tal Civil de Guadalajara (NHCG), y en el
cual compitieron 50 estudiantes como él.

 Su triunfo no le quita preocupación
constante por seguir actualizándose a tra-
vés de la lectura de revistas especializa-
das que le permitan conocer los últimos
avances en la medicina, sabe que éste
será el pan de cada día, primero como

médico general y después cuando se gra-
dúe como anestesista o ginecólogo.

Para Louis Santoya Rizo, ganador del
segundo lugar, el examen tuvo su grado
de dificultad, pues se incluyeron las cua-
tro materias básicas: medicina interna,
pediatría, ginecología y cirugía, dentro
de las cuales están las áreas de urgen-
cias, terapia intensiva y el servicio
forense. Sin embargo, como en cada una
de estas divisiones realizan dos meses
de su internado y ven en promedio de
40 a 60 pacientes al día, la práctica fue
su principal fuente de información.

Ambos médicos coincidieron en que
la recompensa mayor no fue el estímulo
económico, sino el reconocimiento de
profesores y compañeros, pero sobre
todo, obtener mayor confianza para tra-
tar con soltura a los pacientes y aplicar
más fácilmente los conocimientos.

Sobre los principales obstáculos a los
que se han enfrentado al momento de la

consulta, los futuros profesionales de la
medicina destacaron que en el caso del
NHCG, es una desventaja que solo en la
mañana y de lunes a viernes se encuen-
tren especialistas de todas las áreas, y en
tono de broma aseguraron que no es
bueno enfermarse después de ese hora-
rio.

Subrayaron la importancia de que la
población confíe en los médicos genera-
les, a quienes acuden en menor propor-
ción que con los especialistas, ya que és-
tos pueden dar una visión más amplia
del problema e incluso adelantar los exá-
menes de laboratorio que el colega espe-
cializado ordena  realizar pos-teriormente.
Dijeron que en zonas alejadas o rurales,
la presencia del médico general se con-
vierte casi en parte de la familia, por lo
que no debe menospreciarse su labor.❖

Adela Sequeyro y el largometraje mundial
PUBLICACION

Lucía López

Adela Sequeyro,cineasta veracruzana es
una de las contadas mujeres que
incursionó en el largometraje mundial
sonoro y que lo hizo bien.  Rompió los
cánones de las películas de su época para
presentar otros mundos que habían que-
dado marginados de la cinematografía
nacional.

La presentación estuvo a cargo de la
doctora Ana María López, catedrática de
la Universidad de Tulane, Estados Uni-
dos; Emilio García Riera, director del
Centro de Investigación y Estudios
Cinematrográficos de la UdeG, y los au-
tores, Patricia Torres San Martín y Eduar-
do de la Vega, investigadores de ese mis-
mo centro.

Los presentadores coincidieron en que
fue destacada la labor de Adela Sequeryo
"Perlita" en el cine nacional e internacio-

nal y en que su trabajo es un reflejo im-
portante de lo que ocurría
socioculturalmente en México en las dé-
cadas de los 20s, 30s y 40s.

Los autores lamentaron que «Perlita»
no haya alcanzado a conocer el libro.
Asimismo agradecieron al Fideicomiso
Rockefeller Bancomer por haber apoya-
do la investigación, y a la Universidad de
Veracruz por haber coeditado este libro
con la UdeG.

Adela Sequeyro nació en Veracruz en
1901, en una familia liberal, de madre
pianista y de padre (español) concertis-
ta. Su vida familiar transcurrió entre la
música y el mundo bohemio. Después de
ejercer el periodismo y la actuación,
incursionó en la primera etapa del cine
sonoro. Realizó "Más allá de la muerte"

(1935), "La mujer de nadie" (1937) y
«Diablillos de arrabal» (1938), cinta que
se consideraba perdida y que se rescató
gracias a la investigación. Tras su trabajo
cinematográfico volvió al periodismo y,
después, se perdió en el anonimato.

El libro, que tiene un costo de 70 pe-
sos, consta de cinco capítulos: De estirpe
liberal, Actriz de cine e inicios en el pe-
riodismo, Experiencia como realizadora,
Entre el espectáculo y las letras, Etapa
final: redescubrimiento y homenajes. Asi-
mismo cuenta con diversos anexos entre
los que están: Trágico dilema (fragmen-
tos del argumento cinematográfico), an-
tología de crónicas de cine, relación de
trabajos periodísticos no antologados,
antología de poemas y filmografía.❖

..................................❖

Para invitar a un académico extranje-
ro
La Academia Mexicana de Ciencias (AMC)
y la Fundación México-Estados Unidos
para la Ciencia, convocan al programa
de visitas de diez profesores para reali-
zar estancias cortas en México, entre
junio de 1997 y febrero de 1998.
Podrán ser candidatos los profesores o in-
vestigadores de prestigio radicados en EU.
Enviar propuestas a la oficina de la AMC
incluyendo currículo del invitado, plan de
trabajo, copia de carta de invitación de
la institución anfitriona, fechas probables
de la visita y carta de aceptación del
candidato.
La documentación se entregará a más
tardar el 30 de abril, en la oficina de la AMC,
Av. San Jerónimo 260, colonia Jardines del
Pedregal, C.P. 04500, México, DF.
Más información  con la M. en C. Claudia
Gómez Wulschner, al teléfono (5)616-
2699, fax: 550-1143.
E-mail: academia@iserve.net.mx.

Estancia en EU para investigadores
jóvenes
Igualmente, las dos instituciones arriba
mencionadas convocan al programa de
estancias de verano para investigadores
jóvenes, en áreas de astronomía, física
y química. Seleccionarán a seis investi-
gadores a quienes otorgarán una beca
de 4, 500 dólares.

Los candidatos deben ser investi-
gadores de tiempo completo en alguna
institución mexicana y tener menos de
40 años de edad.

Envío de propuestas a la oficina de la
AMC incluyendo currículo, plan de trabajo,
carta de aceptación de la institución
anfitriona y fechas probables de la visita.

Entregar documentación a más tardar
el 30 de abril de 1997, en la oficina de la AMC.
Más información con la M. en C. Claudia
Gómez Wulschne (datos arriba citados).

Segunda exposición de ciencia, tec-
nología y servicios
A los equipos de investigación de los
centros universitarios de la UdeG se les
convoca a presentar sus proyectos y pro-
puestas para la Segunda exposición de
ciencia, tecnología y servicios, organiza-
da por la Unidad de Vinculación y Difu-
sión Científica de la UdeG, el Conacyt y
el Consejo de Cámaras Industriales del
Estado de Jalisco.

Informes en la Unidad de Vinculación
Científica, con la licenciada Brígida Botello,
en los teléfonos 825-0985 y 825-0266. La
fecha límite es el 25 de abril de 1996.

Apoyo a quienes elaboren tesis sobre
el mercado laboral
La Secretaría del Trabajo y Previsión
Social apoyará la elaboración de tesis de
licenciatura y maestría que aborden el
análisis de los fenómenos asociados a
la evolución y comportamiento de los
mercados de trabajo en México.

Presentar las propuestas de institucio-
nes educativas en papel membretado y sus-
critos por el rector de las mismas, el proyec-
to de investigación, su plan de trabajo con
cronograma  (seis meses para licenciatura y
ocho para maestría), carta de registro y au-
torización del proyecto por la institución aca-
démica respectiva, currículo del estudiante
y del profesor que dirigirá el trabajo y carta
de créditos y promedio del interesado, con
copia.

Los estudiantes seleccionados reci-
birán asesoría, asistencia técnica, y apo-
yo financiero por 9 mil pesos para licen-
ciatura y 16 mil para maestría.

La fecha límite para el registro de can-
didatos y la entrega de proyectos es el 30
de abril. Mayor información y entrega de
propuestas en la Subcoordinación de
Documentación y Formación Laboral, Dr.
Vértiz 96, colonia Doctores, teléfono (5)
588-7350, fax : 761-6425.

..................................❖

A través de Internet

consulta la edición electrónica de
Gaceta Universitaria,

órgano informativo de la Universidad de Guadalajara.
La dirección es:

http://dali.dca.udg.mx/gaceta/Noticias.html

La dirección de la carpeta informativa de la
Oficina de Comunicación Social es:

http://www.comsoc.udg.mx/
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VINCULACION

La Feria de la Caña de Tala, Jalisco
Los interesados podrán asistir a un

ciclo de video acerca del uso de
plaguicidas y habrá una muestra de los
diferentes alimentos que se pueden fa-
bricar con los subproductos de la caña
de azúcar.

Entrevistado, el señor Jesús Cortés
Gómez, presidente del comité organi-
zador de la feria y regidor municipal de
Tala, manifestó que la Universidad de
Guadalajara será uno de los principales
atractivos que tendrá la feria.

"Su presencia enriquece el contenido
de la feria, ya que anteriormente ésta solo

brindaba diversión y espectáculo al pue-
blo; ahora tendrá un enfoque cultural, sin
olvidar la distracción.

El objetivo principal de la feria es dar
a conocer todo lo referente al cultivo, pro-
ducción y utilización de la caña de azú-
car. Invitamos a los habitantes, lo mismo
de la región, como del estado de Jalisco,
a que nos visiten del 25 de abril al 5 de
mayo y disfruten la Feria de la Caña Tala
97".❖

* Coordinación de Extensión del CUCBA.

..................................❖
CUCBA*

Con el apoyo científico, tecnológico, aca-
démico y cultural del Centro Universita-
rio de Ciencias Biológicas y
Agropecuarias, de la Universidad de
Guadalajara, se realizará la Feria de la
Caña Tala 97, del 25 de abril al 5 de
mayo, en esa localidad de Jalisco.

Por primera vez en la historia de esta
feria, la Universidad participa con un pro-
grama cultural completo, que incluye con-
ferencias , exposiciones tecnológicas y
aplicaciones científicas, organizadas por
cinco departamentos de tres divisiones:
Ciencias Biológicas y Ambien-tales, Cien-
cias Agronómicas, y Veteri-naria y Zoo-
tecnia. Todo relacionado con el cultivo,
la producción y el uso de la caña.

El ciclo de conferencias abarcará te-
mas relativos al manejo de agua, suelos,
uso de fertilizantes químicos y orgánicos,
control biológico de plagas y manejo de
plaguicidas en el cultivo de la caña de
azúcar.

En lo referente al manejo animal, se
mostrará a los productores el uso de la
caña como base de la producción pecua-
ria, así como el uso de subproductos de
la misma en la producción de carne y le-
che.

En los módulos de la feria, el público
asistente podrá conocer los avances tec-
nológicos en materia de biotecnología y
producción de hongos; podrá saber cómo
se elabora papel, así como la utilización
del bagazo de la caña en la fabricación
de aglomerados.
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Miguel Hernández

El 8 de abril pasado, el doctor Víctor
Manuel González Romero, Rector gene-
ral de nuestra casa de estudios, realizó
una gira de trabajo en la que asistió a la
sesión solemne de cabildo, en la que en-
tregó al ingeniero José Antonio Morán
Araiza, presidente municipal de
Cihuatlán, el Atlas municipal Cihuatlán.

El documento es resultado del traba-
jo de un numeroso equipo de investiga-
dores del Departamento de Geografía y
Ordenación Territorial, encabezados por
el licenciado Manuel Morales, y consta
de tres secciones, la primera se refiere a
las variables del medio ambiente, la se-
gunda a la población y los procesos so-
ciales y territoriales, y la tercera a la eco-
nomía.

El complemento del atlas lo integran
47 mapas temáticos, éstos se obtuvieron

HOSPITAL CIVIL

Nuevo organismo descentrali-
zado
Miguel Hernández

Después de largas sesiones de trabajo de
los integrantes de la comisión de diálogo
del H. Consejo General Universitario,
encabezada por el Rector general de la
Universidad de Guadalajara, doctor
Víctor Manuel González Romero, fue
aprobado por unanimidad el documento
que se le presento al líder de la mayoría
en el congreso, licenciado Héctor Pérez
Plazola.

La voz de la comunidad universitaria
fue escuchada y finalmente se fusionó a
los dos hospitales civiles de la capital
jalisciense en un solo Organismo Público
Descentralizado Hospital Civil de
Guadalajara, con personalidad jurídica y
patrimonio propios, pero sin menoscabo
de su tarea como hospital escuela de la
máxima casa de estudios del occidente
del país, para las funciones de docencia,
investigación y extensión en el área de
salud.

Los órganos de gobierno de la nueva
institución de salud son, la junta de go-

bierno y la dirección general. La primera
está conformada por un presidente, que
es el Gobernador del estado, o quien él
designe, los secretarios de salud, finan-
zas y el de administración, el Rector ge-
neral de la UdeG, el rector del Centro
Universitario de Ciencias de la Salud
(CUCS), así como los directores de las
divisiones de Disciplinas Básicas, Clíni-
cas y para el Desarrollo, Promoción y
Preservación de la Salud, pertenecientes
al CUCS.

La mencionada junta de gobierno
contará con tres comisiones permanen-
tes, la de planeación, programación y
evaluación; la de educación y la de nor-
mas y procedimientos. Así como de dos
comités consultivos, el de administración
hospitalaria y el docente asistencial.

Cabe destacar que el director general
del Hospital Civil, lo mismo que los di-
rectores de las unidades hospitalarias,
serán nombrados por el Gobernador del
estado, a propuesta del Rector general de
la Universidad de Guadalajara.❖

..................................❖

VISITA

Gira del Rector general por el
municipio de Cihuatlán
..................................❖

mediante tres formas de medición, entre
las que destaca el sistema ILWIS que es
uno de los más avanzados en su género.
Entre los datos obtenidos por el equipo
de investigación, sobresale la reducción
territorial del municipio de Cihuatlán en
186 kilometros cuadrados. Según afirmó
en entrevista el maestro Javier Rentería
Vargas, investigador del Departamento de
Geografía y Ordenación Territorial.

Más tarde, el rector se transladó a la
sede del Centro de Ecologia Costera, en
San Patricio, Melaque, donde presidió
una reunión de trabajo en la que se abor-
daron diferentes temas como el barco
escuela BIP-5, la tortuga marina y el cul-
tivo de especies acuáticas.

Finalmente, el doctor González Rome-
ro asistió a una comida ofrecida por las
autoridades municipales, antes de viajar
de regreso a Guadalajara.❖

Si eres egresado o exalumno
de la UdeG

¡conoce tus beneficios!

¡La Universidad de
Guadalajara sigue apoyándo-

te!

Te ofrece descuentos, tratos
preferenciales

y otros servicios.

Acude al CEEXA

(Av. Hidalgo No. 919)
 o llama a los teléfonos
826-3989 y 825-5211.

Horario: 9:00 a 17:00 horas.

Pregunta por:
 Carla Virginia Rubio Flores o

Fausto Ramírez.

Si lo deseas también puedes
escribir al  e-mail:

deexa@udgserv.cencar.udg.mx

Todos los martes
en el diario

El Informador
encontrarás el suplemento

Presencia Universitaria,

una puerta al conocimiento
científico y académico en
áreas de investigación y

desarrollo institucional de la
Universidad de
Guadalajara
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IAM

El Sol, gran ausente en la fiesta en su honor
Miguel Hernández Totosau

El gran ausente de la Fiesta del Sol que
tuvo lugar el 21 de marzo pasado, en la
sede del Instituto de Astronomía y Meteo-
rología (IAM), de la Universidad de Guada-
lajara, fue precisamente el astro rey.

Aunque se prepararon una serie de
actividades en las que el Sol sería el
protagonista principal, éste no apare-
ció. Se expusieron estufas y calentado-
res solares, celdas fotovoltaicas
generadoras de electricidad mediante
energía solar, invernaderos y algunos
otros. La lluvia en cambio, estuvo pre-
sente desde las primeras horas de la
mañana y humedeció todo en
Guadalajara, como inesperada entrada
de la primavera.

Sin embargo, los asistentes tuvimos la
oportunidad de observar una maqueta
del sistema solar a escala, instalada en el
patio del instituto, en la que si el Sol tu-
viera 69.56 cms de diámetro, la tierra ten-
dría 6.37 mm y estarían situados aproxi-
madamente a una distancia de 50 me-
tros entre sí.

La cercanía de nuestro planeta con
el Sol, en relación con los demás astros

..................................❖
del sistema solar, permite la vida en él
y la posibilidad de aprovechar esta
maravillosa energía. Cabe mencionar
que en esa misma escala, Plutón, aún
más pequeño que la Tierra, estaría si-
tuado de la glorieta Minerva -sitio del
Instituto de Astronomía y Meteorología-
, hasta la glorieta Colón y que su tama-
ño es aún menor que el de nuestra Tie-
rra.

Otro de los atractivos del festejo, fue
la orientación que se brindó a los presen-
tes sobre la manera de construir un ca-
lentador solar, mediante la utilización de
materiales como madera, cristal y lámi-
na, para poder desde ahora y de una for-
ma sencilla, usar la enrgía del futuro. Esta
información está disponible para todos
los interesados en el mismo IAM.

Además se dictaron las conferencias:
"El fitotrón simulación de la energía solar
en un ambiente controlado", "Las celdas
fotovoltaicas", "El Sol y la arquitectura", "La
bioclimática solar" y "Los invernaderos en
Jalisco"; Por representantes de la Fuerza
Aérea Mexicana, miembros de la iniciativa
privada y asociaciones civiles; todos ami-
gos del Sol.

Posteriormente, la maestra Valentina

SERVICIO A UNIVERSITARIOS

El transporte urbano, un fenómeno social que impacta la eco-
nomía de los usuarios
Mario Alberto B.

El reciente aumento en la tarifa del trans-
porte urbano de la zona metropolitana
de Guadalajara, es un fenómeno social
que impacta en la economía de las per-
sonas que necesitan transportarse diaria-
mente. Y quien utiliza más este servicio
es la gente que menos dinero percibe, los
que ganan el salario mínimo, comentó el
licenciado José Alfredo Peña Ramos,
coordinador general de Servicios a Uni-
versitarios de la Universidad de
Guadalajara.

Explicó que un porcentaje muy alto
de usuarios de este servicio, perciben al
día 24.50 pesos y con éstos deben pagar
comidas y transporte. "Si en una familia
solo un hijo estudia y para transportarse
utiliza dos camiones, hablamos de que
gastará ocho pesos diarios. Esto significa
que para la gente que gana el mínimo, si
es uno solamente el usuario, gasta el 31%
de su salario en transportarse, quedando
16.50 pesos para cubrir sus otras necesi-
dades. Pero siempre es más de un miem-
bro de la familia el que usa el transporte
urbano".

La mayoría de la gente debe usar va-
rios camiones, porque parece que las ru-
tas fueron creadas para que los usuarios

utilicen por lo menos dos para llegar a
un destino, añadió.

Comentó que hace algunos años, un
ingeniero de apellido Matute presentó un
proyecto para que las rutas fueran
octagonales, dando así un mayor servi-
cio, en mejores condiciones, a menor
costo y produciendo menos contamina-
ción por el número de paradas y frena-
das y con más beneficios para la pobla-

do, como los permisionarios, los choferes
y el público en general se beneficien y no
se impacte solamente la economía de los
usuarios, particu-larmente de los estudian-
tes. La Univer-sidad tiene la capacidad
para presentar estudios, opciones y bue-
nas alternativas, tanto para las empresas
involucradas como para los usuarios".

Anteriormente la UdeG era parte del
equipo que analizaba e investigaba cómo
debían ser las alzas en el transporte, para
que no afectaran de manera considera-
ble al usuario.

La Coordinación de Servicios a Uni-
versitarios actualmente ofrece lo que los
estudiantes organizados han podido ob-
tener, esto es, la venta diaria de 1,000
boletos multimodales, que equivalen al
50% del precio, en las oficinas de la coor-
dinación, ubicada en la calle Escorza, es-
quina con López Cotilla, a partir de las
10 de la mañana.

El licenciado Peña Ramos advirtió que
los 1,000 boletos se acaban en la prime-
ra hora de venta. Por esto solicitó a la
Secretaría de Administración del gobier-
no del estado la posibilidad de comprar
cinco mil diariamente. Prometió estudiar
la forma de ponerlos a la venta en cada
centro universitario.❖

ción, porque gastarían menos en trans-
porte, sin embargo no se hizo nada.

La Coordinación General de Servi-
cios a Universitarios es una dependen-
cia nueva de la universidad que intenta
generar políticas de bienestar para los
estudiantes. "La Universidad de
Guadalajara siempre ha ofrecido realizar
estudios profesionales sobre el transpor-
te, para que tanto el gobierno del esta-

..................................❖
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Davydova Betiskaya, directora del insti-
tuto, presentó una serie de documentos
del padre Severo Díaz, entre los que des-
tacan su nombramiento como director
del Observatorio Astronómico de Jalis-
co, firmado por el propio maestro Enri-
que Díaz de León, primer rector de la
Universidad de Guadalajara, el 10 de

octubre de 1925; así como fotos, regis-
tros sismográficos y hojas de observacio-
nes meteorológicas, cuya importancia
trasciende la historia y serán utilizadas
para complementar estudios actuales del
medio ambiente en nuestro estado.❖
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pesar de que en este mes de abril se ha
presentado la mayor precipitación pluvial
en más de cien años. La Unidad Estatal
de Protección Civil ha mantenido comu-
nicación constante con todos los munici-
pios del estado, y no se han recibido in-
formes de situaciones extraordinarias.

  aptación y aprovechamiento
  del agua

Uno de los beneficios que han dejado las
"lluvias sorpresa" de abril se hace sentir
en el lago de Chapala, y las diferentes
presas de almacenamiento en el estado.
Según información proporcionada por el
licenciado Eugenio García Barajas, jefe
de la Unidad de Comunicación Social en
Jalisco de la Comisión Nacional del Agua,
la evolución del lago más grande de Méxi-
co ha sido muy positiva en los últimos
días. Explicó que en estas fechas normal-
mente se pierde en promedio un centí-
metro de profundidad cada día, lo que
equivale a 10 millones de metros cúbi-
cos (MMC), de agua, disminución causa-
da principalmente por la evaporación
natural. En los últimos 15 días el nivel
del lago sólo ha descendido tres centíme-
tros, lo que en volumen significa 30 MMC

aproximadamente en lugar de los 150
MMC que se habrían perdido en circuns-
tancias normales. De hecho, en el perio-
do comprendido entre el 8 y el 15 de abril,
el nivel se mantuvo sin cambios, a pesar
de la extracción continua para usos do-
mésticos y agrícolas.

Estas cifras son alentadoras ya que el
lago, además de albergar a todo un
ecosistema acuático de belleza natural y
atractivo turístico y de ser un factor de-
terminante del clima en la región, asegu-
ra el suministro del líquido vital a la capi-
tal tapatía, ya que más del 65 por ciento

Texto: Víctor Gonzáñez / Fotos: Rafael del Río
..................................❖..................................

Las lluvias inesperadas de abril: benéficas para algunas áreas,
inconvenientes para otras

La interrogante continúa en el aire

Investigadores de la UdeG y de la Universidad Nacio-
nal Autónoma de México estudian este fenómeno natu-
ral, asociado a la circulación general de la atmósfera,
que ocasionó lluvias aisladas a finales de marzo, nubla-
dos durante las vacaciones de primavera y varios días
de lluvia en abril, y que al parecer se presenta
cíclicamente. Es arriesgado aventurarse a conjeturar las
causas de que la temperatura del agua del océano Pací-
fico se eleve muy por encima de lo usual. Para ello, ten-
drá que hacerse una investigación exhaustiva de lo que
sucede en el hemisferio norte de nuestro planeta, por-
que la inestabilidad no se ha presentado solo este año.
Recordemos que 1995 fue el año más cálido para
Guadalajara y otras partes del mundo.

En los últimos días, la tendencia es la normalización
del clima; disminuye la humedad y se empieza a despe-
jar el cielo, para alegría de los que no gustan de los días
nublados. Ojalá no les molesten también las altas tem-
peraturas que se avecinan.

dos. De hecho, este mes hemos experi-
mentado una clase de precipitación que
se caracteriza por lluvia continua con pe-
queñas tormentas de poca duración, a
diferencia de las del temporal de lluvia
que son provocadas por nubes de gran
tamaño y que usualmente son acompa-
ñadas por tormentas eléctricas.

El fenómeno ha sido el causante de
una inestabilidad meteorológica en el
centro occidente de la república mexica-
na, y los estados más afectados han sido
Jalisco, Colima, Nayarit y parte de
Sinaloa, así como Zacatecas y
Aguascalientes. Algunas granizadas ais-
ladas en Oaxaca y el Distrito Federal obe-
decen también a este desorden.

En Jalisco las lluvias se presentaron
con mayor frecuencia en Puerto Vallarta,
Acatlán de Juárez, Yahualica y Lagos de
Moreno, mientras que Zapopan,
Tlaquepaque y los Colomos fueron las
zonas más mojadas de la zona metropo-
litana de Guadalajara (ZMG).

Afortunadamente estas lluvias no han
ocasionado daños mayores en Jalisco, a

condensación provocando grandes ma-
sas de nubes con poco movimiento. Este
comportamiento peculiar del aire y del
agua en la tierra nos sorprendió con llu-
vias en abril, que han traído tanto bene-
ficios como perjuicios a diferentes secto-
res de la población.

Es importante señalar que la situación
actual no significa que se esté adelantan-
do el temporal de lluvias que cada año
se presenta en nuestro estado entre julio
y octubre, sino que obedece únicamente
a los factores atmosféricos antes señala-

El 19 de marzo pasado, el cielo de Jalis-
co se comenzó a nublar y para sorpresa
de muchos, cayeron trombas el 20 y 21
del mismo mes. Las siguientes semanas,
en plenas vacaciones de primavera, con-
tinuó el clima húmedo con lluvias ligeras
pero continuas, para comenzar el abril
más lluvioso de que se tenga memoria
en Jalisco en lo que va del siglo.

Las lluvias que en últimas fechas han
caído sobre el estado son ocasionadas por
un sobrecalentamiento de las aguas del
océano Pacífico en su parte ecuatorial,
que provoca un alza poco común de la
humedad en la atmósfera. Según infor-
mación proporcionada por el doctor An-
gel Meulenert, investigador del Instituto
de Astronomía y Meteorología (IAM) de
la Universidad de Guadalajara, la zona
de alta temperatura ubicada cerca de la
isla de Hawai propicia una evaporación
excesiva de agua en la región, condición
que produce grandes masas de aire hú-
medo que son arrastradas hacia nuestro
país por las corrientes de chorro, que son
vientos que soplan a más de siete kiló-
metros de altura provenientes del Oeste.
Por otro lado, un frente de aire frío que
entra del Norte y que ha ocasionado ne-
vadas en Sonora y Chihuahua, interactúa
con la corriente del Pacífico y acelera su
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del agua que se utiliza en la ZMG viene de
Chapala.

También las principales presas del es-
tado han registrado una mejora, aunque
no tan significativa. Las presas Calderón
y La Red, que son las que proveen 35
por ciento de agua a Guadalajara, están
a 32 y 17 por ciento de sus respectivas
capacidades.

  e retrasa la temporada
  de incendios

Otra ventaja de estas lluvias
extemporáneas es que la temporada de

brados a que en abril el
clima es seco y caluroso.
Después de dos semanas
de lluvia inesperada, la
cosecha de muchos agri-
cultores puede perderse o
por lo menos bajar de ca-
lidad. Algunas plantacio-
nes jóvenes de trigo sufrie-
ron daños por no estar
preparadas para recibir
tanta agua. La humedad
excesiva dañó también a
las hortalizas, que por ser
especies frágiles y de alta
humedad por naturaleza,
desarrollan enfermedades
fácilmente, por lo que será
necesario utilizar métodos
químicos para salvarlas.
Esto se puede ver refleja-
do en el precio de estos
insumos básicos y su cali-
dad. Por otro lado, los sue-
los lodosos imposibilitan
el tránsito de vehículos
pesados, necesarios para

yos y charcos que se forman en los bos-
ques o bien a través de la vegetación que
retiene mayor humedad; incluso pudiera
notarse una mejora en la reproducción
de algunas especies.

Sin embargo, comenta Santana
Castellón, existen también varios efectos
negativos en la flora a causa de estos in-
esperados fenómenos meteorológicos.
Muchas plantas han experimentado per-
juicios en sus flores, ya sea porque la llu-
via tumba o deteriora la flor debido a que
sufre un menoscabo en su polen o la di-
lución de su néctar, restándole potencial

y atractivo. Tam-
bién a causa de las
lluvias se disminuye
la actividad de los
insectos, y con ello
la polinización. El
resultado es una
menor producción
de frutos y semillas
que podría ser un
impedimento para
el buen desarrollo
de la especie, y que
también significa
menos alimento
para la fauna.

  ros y contras
  en el sector

agropecuario

En general, el cam-
po jalisciense se be-
nefició por las llu-
vias tanto en la agri-
cultura como en la
ganadería. El maes-
tro Salvador Mena
Munguía, director
de la División de

incendios forestales se retrasará, y los
daños que ésta ocasione serán menores
que en otros años. Lo anterior lo señaló
el maestro en ciencias Eduardo Santana
Castellón, jefe del Departamento de
Ecología y Recursos Naturales del Cen-
tro Universitario de la Costa Sur. De he-
cho, dijo, de no ser por estas lluvias fuera
de época los incendios ya hubieran em-
pezado en la sierra de Manantlán, la zona
boscosa más grande de Jalisco ubicada
al sur del estado. Normalmente la tem-
porada de incendios empieza en marzo,
pero gracias a estas lluvias es casi seguro
que se retrase hasta mayo.

También para la fauna son positivas
las lluvias porque le aseguran el abasto
de agua, ya sea directamente de los arro-

la siembra y cosecha de los productos del
campo.

Una de las áreas más beneficiadas es
la ganadería. El periodo de estiaje es la
época más difícil para los que se dedican a
esta actividad, por la escasez de agua para
consumo animal y la sequía en los
pastizales. Con las lluvias de abril se renue-
van los pastos y llenan de agua los abreva-
deros, asegurando así el alimento para el
ganado por lo menos otros 15 días.

  educción de la contaminación

Al término de una lluvia se puede res-
pirar mejor e incluso se siente un am-
biente más limpio. Esto se debe a que
el agua al caer se lleva consigo todos
los contaminantes, como los óxidos de

carbono, el bióxido de azufre y el plo-
mo, así como el polvo y las partículas
suspendidas en el aire, producto de la
combustión interna de los motores. Por
otro lado, las nubes impiden el paso a
grandes cantidades de radiación solar
que son necesarias para el proceso
fotoquímico que produce el ozono, un
compuesto que si bien es necesario en
las partes altas de la atmósfera, es muy
dañino si se respira.❖

Ciencias Agronómicas del Centro Univer-
sitario de Ciencias Biológicas y
Agropecuarias, externó que la humedad
que las precipitaciones dejaron ayuda a
preparar el terreno que se va a sembrar
al tiempo que favorece la descomposi-
ción de materia orgánica en el suelo. Es-
tos factores aceleran, junto con la luz del
Sol, la germinación de las semillas y au-
menta mucho sus probabilidades de éxi-
to.

Sin embargo, no todos se vieron be-
neficiados; algunos campesinos sufrieron
pérdidas por las lluvias inesperadas. Por
ejemplo, los productores de garbanzo y
trigo, que para esta fecha ya han recolec-
tado su cosecha y la han puesto a secar
al aire libre, como cada año, acostum-

Las lluvias inesperadas de abril: benéficas para algunas áreas,
inconvenientes para otras
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Agenda AcadémicaAgenda Académica

21 de abril

Inicia el diplomado Derecho ambiental, en el Centro de Educación
Continua y Abierta (Ceduca). Se llevará a cabo los lunes, miércoles y
viernes, de 18:00 a 21:00 hrs.

Informes en Ceduca, calle Escuela Militar de Aviación 16, tel.
y fax: 630-1444/ 45 y 630-0934.

Arranca el diplomado en Finanzas, en Ceduca. Se impartirá los lunes y
miércoles de 18:30 a 22:30 hrs.

Informes en Ceduca,  tel. y fax: 630-1444/ 45 y 630-0934.

22 de abril

Da comienzo el II Curso de clasificación comercial de carne de bovino
y porcino, del Departamento de Salud Pública, dentro de los Cursos de
actualización y capacitación 1997,  del Centro Universitario de Cien-
cias Biológicas y Agropecuarias. Termina el 25 de abril.

Informes en la Unidad de Educación Continua, Abierta y a Dis-
tancia del  CUCBA, tel: 682-0384.

Principia el curso Programación neurolingüística, en el Ceduca. Se
impartirá los martes, de 18:00 a 20:00 hrs.
Se abre el taller de redacción creativa en el Ceduca, impartiéndose los
martes y viernes de 18:00 a 20:00 hrs.

Informes en Ceduca,  tel. y fax: 630-1444/ 45 y 630-0934.

24 de abril

Se dictará la conferencia Efectividad en la determinación de costos. A
las 18:00 hrs., en el Centro de Educación Continua y Abierta (Ceduca).
No tiene costo

Informes en calle Escuela Militar de Aviación 16, tel. y fax:
630-1444/ 45 y 630-0934.

25 de abril

Iniciará el IV bloque  de los cursos precongreso  del V Congreso Lati-
noamericano de Neuropsicología. El bloque se titula «Evaluación
Neuropsicológica» y se compone de 6 conferencias magistrales.

Informes con Adriana Enríquez y/o Judith Suro. Instituto de
Neurociencias, calle Rayo 2611, tel. 647-7776. Dirección:
aenrique@udgserv.cencar.udg.mx. Y con Martha Pacheco en el Depar-
tamento de Estudios en Educación, Hidalgo 935, tel. y fax: 826-5414 y
8265441.

Principia el curso Manejo de animales de zoológico y de fauna silves-
tre, del Departamento de Producción Animal,  el cual es parte de los
Cursos de Actualización y Capacitación 1997 del Centro Universitario
de Ciencias Biológicas y Agropecuarias.

Se impartirá los viernes y sábados, hasta el 3 de mayo. Infor-
mes en la Unidad de Educación Continua, Abierta y a Distancia del
CUCBA, tel: 682-0384.

Arranca el diplomado Análisis políticos y procesos electorales, en el
Centro de Educación Continua y Abierta (Ceduca). Se impartirá los
viernes y sábados.

Informes al teléfono y fax: 630-1444/45 y 630-0934.

28 de abril

Da principio la maestría en historia de la arquitectura mexicana, en el
Centro Universitario de Arte, Arquitectura y Diseño.

Informes en la Coordinación de Posgrado de este centro uni-
versitario, ubicada en el sexto piso de la Torre administrativa. Tels:
674-7185, 674-4505 y 674-6666.

Inician las Jornadas Europeas, organizadas por la Delegación de la
Unión Europea en México, la División de Estudios Políticos y Socia-
les del Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades y
la Delegación de la Región Centro de la ANUIES.

Estas tendrán su sede en el auditorio Silvano Barba González,
de dicho centro universitario, y durarán el 28 y 29 de abril.

Informes en la División de Estudios Políticos y Sociales de la
UdeG,  al teléfono: 853-9965.

Se abre el taller de Historia universal, con el tema: La Antigüedad
(1er módulo). Se imparte los lunes y viernes de 19:00 a 21:00 hrs.

Informes en Ceduca,  tel. y fax: 630-1444/ 45 y 630-0934.

29 de abril

Se celebrará en 80 Aniversario de la División de Pediatría en recono-
cimiento al Doctor Ramón Sanz, en el auditorio magno de la Torre de
Especialidades.

Organizan el Centro Universitario de Ciencias de la Salud y
el Hospital Civil de Guadalajara.

Informes al teléfono: 613-0951

Principia el curso Cómo trabajar en equipo (relaciones humanas efec-
tivas y productivas, liderazgo), dentro de los Cursos de Actualiza-
ción y Capacitación 1997 del Centro Universitario de Ciencias Bio-
lógicas y Agropecuarias.

Informes en la Unidad de Educación Continua, Abierta y a
Distancia del  CUCBA, tel: 682-0384.

30  de abril

Ultimo día para inscribirse al Congreso Nacional de la Asociación
Mexicana de Médicos Veterinarios Especialistas en Equinos, con los
precios de:  no socios $650.00, socios $400.00 y estudiantes $300.00.
Posterior a esta fecha los precios se modificarán.

El congreso se llevará a cabo del 4 al 7 de junio de 1997.

Informes en la División de Ciencias Veterinarias, con el M.V.Z. Jor-
ge Plascencia Botello, al tel: 617-5102 y 617-5008.

1 de mayo

Inicia el II Congreso Estatal del Estudiante de Contaduría de la Uni-
versidad de Guadalajara, en Autlán  de Navarro, Jalisco.

Informes al teléfono y fax: (338) 10295, 10385 y 21017, ex-
tensión 126.

E-mail: ogarnez@fisher.autlan.udg.mx.
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CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS ECONOMICO ADMINISTRATIVAS

OPINION

José Lorenzo Santos Valle

¿Cómo explicar los bajos índices de titu-
lación en las universidades y en la nues-
tra en particular?. ¿Se debe, en lo esen-
cial, a los engorrosos requisitos y prolon-
gados trámites que se le exigen al pobre
pasante?.

¿Ha sido ese mismo pasante, a lo lar-
go de muchos años de formación univer-
sitaria como estudiante, y desde antes de
ella incluso, adecuadamente orientado y
capacitado para elaborar la tesis, requisi-
to tradicional e indispensable para lograr
la recepción profesional largamente es-
perada, anhelada, no sólo por él sino tam-
bién por su familia y por la sociedad que
en él han cifrado sus esperanzas?.

La tentación puede ser grande de re-
solver adjudicando la responsabilidad a
la (s) institución (es) de la baja eficiencia
terminal medida por el grado o índice de
titulación.

Y ha sido, seguramnte en buena par-
te por ello, en un osado y visionario in-
tento de contestar a ese endémico mal
que el Consejo General Universitario, pri-
mero, y más tarde los respectivos conse-

La Universidad de Guadalajara
y el nuevo reglamento de titulación

jos de los distintos centros universitarios
expidieron en la segunda mitad de 1996
los nuevos reglamentos en la materia: el
General de Titulación de la Universidad
de Guadalajara y el particular, corres-
pondiente a cada centro, recogiendo en
éstos la diversidad y la orginalidad que los
explican precisamente.

En el resto de estos comentarios se
exponen algunas consideraciones gene-
rales acerca de la “Exposición de Moti-
vos” del Reglamento General de Titula-
ción de la U. de G., y de los llamados
Comités de Titulación. En la “Exposición
. . .” se plantean, los nuevos y acuciantes
retos que la sociedad impone a toda ins-
titución de educación superior (IES) en
la materia que hoy ocupa estas reflexio-
nes, y la manera como nuestra Casa de
Estudios entiende que debe responder a
tales desafios; ofrece la visión de la certi-
dumbre con la cual la misma encara su
inserción y participación en la actual vo-
rágine de incesantes y trascendentes
cambios, desafios que la modernidad -
entiendo ésta en su acepción constructi-
va y progresista, no en cuanto puede te-
ner de autodestrucción, de negación de

mucho de lo recuperable del pasado, de
nuestra historia - plantea a nuestra
bicentenaria institución. Con el nuevo
ordenamiento en materia de Titulación
se pretende mejorar la eficiencia termi-
nal, coadyuvar en la corrección, que sig-
nifica el trauma de la no-titulación, vivi-
da en buena parte de los egresados como
lacerante forma de frustación en lo per-
sonal, con la consecuente insatisfacción
acerca de sí mismo y de la institución que
supuestamente debió ofrecerle una ade-
cuada y suficiente formación universita-
ria profesional, incluso con algún resenti-
miento frente a la sociedad misma, con-
siderando que esa situación del egresado
de una carrera profesional lo conduce en
gran proporción de ocaciones a situacio-
nes de desempleo en lo laboral y de una
forma de marginalización en lo social.
Es por todo ello, que se ha abierto una
gran variedad de modalidades y opcio-
nes como vías alternativas de titulación,
sin que por ello haya desaparecido la for-
ma tradicional: la de trabajo de investi-
gación y redacción de una tesis. Los as-
pectos que el Reglamento General de Ti-
tulación pretende abatir son: 1) los bajos
índices de titulación; 2) elevar la eficien-
cia terminal de los egresados por venir;
3) la obsolescencia en la normatividad
que existía, así como la falta de flexibili-
dad generalizada en los procesos de titu-
lación; 4) la ausencia de órganos y de
trabajos colegiados. Es decir, contra una
forma de discrecionalidad, de amiguismo
y de clientismo que los procesos de titu-
lación favorecián en muchos de los ca-
sos.

De ahí la trascendencia y el valor de
los Comités de Titulación, que serán des-
de ahora y en el caso de cada una de las
carreras, la instancia máxima de decisión
bajo un sistema plural; en el cual los de-

partamentos y las academias que los for-
man podrán tener una incidencia funda-
mental. Por estos dias, en los diferentes
Centros Universitarios de la Red, debe-
rán encontrarse circulando los folletos
impresos. Tú lector que has distraido algo
de tu tiempo en esta lectura, podrás ob-
tenerlos, bien sea en las oficinas corres-
pondientes a la coordinación de control
escolar o bien en alguna otra, en el cen-
tro universitario al cual estas adscrito. Te
será de gran interés e importancia no sólo
adquirirlos y conocerlos, sino también
comentarlos con tus compañeros, con tus
maestros, con tus tutores y coordinador
de carrera. Tanto si estas  por egresar
como si apenas  has dado inicio a tus
estudios  de licenciatura.

Estas son expresiones  y realidades de
una institución que se haya en vías de
reforma, de renovación. En la transición
se había presenciado el proceso de
departamentalización; en el curso de
1996 se dieron pasos decisivos hacia la
semi-flexibilización y la generalización del
sistema de medición mediante los crédi-
tos. Esos han sido tres de los pilares esen-
ciales del cambio. Ahora, con las nuevas
modalidades de titulación, nuestra insti-
tución, da un nuevo y singular paso, de
gran visión y de enorme significado. Oja-
lá que como comunidad sepamos con-
servar y depurar el sentido y el espíritu
que en lo más noble entrañan tales refor-
mas; que no se lleguen a pervertir, que
no vengan a servir de ocasión a algunos
de medrar y de buscar formas novedosas
de hacer dinero y hacerse de privilegios
al amparo de las nuevas disposiciones.
❖

..................................❖

EXTENSION

LA UNIVERSIDAD
DE GUADALAJARA

y la División de Contaduría
del CUCEA

le da su más sentido pésame
a la familia

Jara Flores

Por el sensible fallecimiento de

Francisco
Jara Cuevas

Maestro de la División de Contaduría

acaecida el pasado
13 de abril,

en esta ciudad

Descanse en paz

Cultura musical a la comuni-
dad del CUCEA
Antonio Marín

Con el propósito de incrementar el acer-
vo cultural de la comunidad universitaria
perteneciente al CUCEA, dió inicio a partir
del día 11 de abril un proyecto de difu-
sión de la cultura musical incorporando
uno de los medios más vistosos: la tec-
nología laser.

El proyecto contempla presentar los
diferentes géneros musicales que existen,
tanto nacionales, como regionales e inter-
nacionales, y en este contexto, el primer
evento que se presentó fue el concierto de
Carlos Santana celebrado en la ciudad de
México en mayo de 1993.
Para iniciar esta serie de conciertos, se
contó con la presencia de la Coordina-
dora de Extensión del Centro, Concep-
ción Patiño Guerra y con el Maestro Juan
José Delgado Magallanes, Responsable
del proyecto.

Ambos coincidieron en señalar que a
la difusión de la cultura musical por este
medio permite además encauzar el ópti-
mo aprovechamiento de los recursos con
los que cuenta el Campus en beneficio
de actividades integradoras, principal-
mente del estudiantado.

Informaron que cada viernes a partir
de las 20:00 hrs se presentará un evento
diferente, corres-pondiendo el siguiente
a otro concierto de rock: el que presento
Madonna en la gira BLOND AMBITION

WORLD TOUR y que de acuerdo con la dis-
ponibilidad de material, se iran integran-
do diversas expresiones musicales.❖

..................................❖

El contenido de esta página es
responsabilidad del CUCEA
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En unas semanas más, la frecuen-
cia de los universitarios en
Guadalajara festejará el aniversa-
rio número 23 de su fundación.  Es
tiempo para reflexionar en torno al
desarrollo histórico de la emisora,
ubicada en el 104.3 de frecuencia
modulada (FM).

Imposible resulta concebir Ra-
dio Universidad en 1997, sin tomar
en cuenta el trabajo de cada una
de las personas que por dos déca-
das han conformado un grupo he-
terogéneo y dispuesto a dar voz a
una parte de la población que se
niega a aceptar lo que programa la
radio comercial en la ciudad.

De igual manera, resulta difícil
negar que el escucha conforma un
auditorio exigente y crítico, que bus-
ca en los programas de la estación
un punto de identidad para sentir-
se representado y formar parte del
equipo que desde el otro lado de la
radio, anota y censura aciertos o
errores.

Los señalamientos que desde
el primer Congreso Internacional
de la Lengua Española emitiera el
periodista Ricardo Rocha en con-
tra de las radios universitarias, por
sus bajos niveles de audiencia,
resultan interesantes y dignos de
anotarse en una agenda de discu-
sión para el análisis y la proyec-
ción de lo que es y debe ser la ra-
dio universitaria en México, a fina-
les de siglo.

El discurso de Ricardo Rocha
no es aplicable al cien por ciento
para el caso de las radiodifusoras
dependientes de las instituciones
de educación superior y menos aún
para Radio Universidad de
Guadalajara.

Tan solo en el caso de los es-
pacios informativos, en los últimos

tres años Radio Universidad de
Guadalajara logró colocarse en la
disputa por el tercero, cuarto y quin-
to lugar, respectivamente, en cuan-
to a preferencia del radio-escucha.

Hoy la situación es diferente.  El
equipo de la emisora es más peque-
ño. Las presiones econó-micas no
han desaparecido  y en contraparte
se deben programar al aire 18 ho-
ras continuas.  Sin embar-go y a
pesar de los inconvenientes, el nú-
mero de radioescuchas es grande
y con tendencia  a recuperar  parte
del auditorio perdido.

En estos momentos, la discusión
sobre el rumbo de la radio la enca-
bezan los trabajadores y cada uno
de los colaboradores de la emisora,
en un ambiente de superación ante
la necesidad de cerrar filas, en el
afán de mejorar sustancialmente  lo
que se ofrece al auditorio .

Bajo este contexto, Radio Uni-
versidad emprende el reto de la
transformación a partir  de criterios
definidos en torno a las necesida-
des de establecer vínculos entre los
universitarios y la comunidad, la di-
fusión de la información científica,
el aporte para conformar una opi-
nión pública más crítica, y la bús-
queda de un mayor equilibrio  en la
combi-nación de los diferentes gé-
neros musicales que han caracteri-
zado a nuestra emisora.

Todos estos elementos constitui-
rán en un futuro el nuevo perfil de la
radio, y servirán de líneas de sus-
tento a un proyecto de la Universi-
dad de Guadalajara, que durante
mucho tiempo se ha desarrollado a
partir del ingenio de algunos de sus
personajes y las ganas  de
profesionalización.❖

CICLO MUSICAL

Consolidar un festival anual de jazz en Guadalajara, interés
de los músicos que interpretan este género en la ciudad
Patricia Rodríguez

Podría creerse que la historia comenzó el
año pasado, con la presentación en
Guadalajara del primer Festival de Jazz,
en el Teatro Experimental, concierto en
el que participaron los mejores grupos, y
quizá los únicos, que interpretan este gé-
nero en la ciudad. Todas las localidades
se ocuparon y se disfrutó de cada una de
las piezas, el público mostró su deseo de
escuchar más.

Fue entonces cuando surgió la idea
de iniciar un ciclo de jazz en el mismo
teatro. En marzo pasado fue su primera
presentación y también tuvo una respues-
ta favorable. Son muchos los tapatíos que
gozan de esta música y en pocas ocasio-
nes hay conciertos de jazz.

Pero los músicos no empezaron a tocar
ayer. Ellos lo hacen desde hace mucho tiem-

po. Algunos de ellos, como Carlos de la Torre
o el grupo Vía Libre, han acompañado a artis-
tas internacionales y es conocida la calidad de
sus interpretaciones. De ahí la afirmación que
la historia no comenzó hace poco.

Lo que faltaba era reunirnos, afirmó
entusiasta Gilberto González, coordina-
dor de este ciclo de jazz e integrante del
grupo Grados alterados. En Guadalajara
hay muchos virtuosos de este género
musical; sin embargo, no les era sencillo
darse a conocer, porque trabajaban de
forma aislada. Las dependencias cultu-
rales no los escuchaban, y menos los apo-
yaban, porque desconocían que existie-
ra una importante corriente de músicos
de este género en la ciudad.

Hoy no sólo han demostrado la cali-
dad de sus interpretaciones, sino que
cuenta con un público numeroso que
desea escucharlos. Trabajan lentamente,

porque la intención a futuro no es sólo
consolidar un festival anual de jazz, sino
convertirlo más adelante en internacio-
nal y convivir con compañeros de otros
países que gusten de esta música.

Gilberto insiste en que ya se logró lo
más importante; conocerse y colaborar
unos con otros. Lo siguiente será más
sencillo: continuar y después invitar a gru-

pos de otras partes del país, sobre todo
de la Ciudad de México.

Para el próximo 24 de abril continúa
el ciclo de jazz en el Teatro Experimental
y se tiene programada la presentación de
Carlos de la Torre y el grupo Vía Libre, a
las 20:30 horas y el costo será de 25 pe-
sos por persona.❖

..................................❖

¿A dónde va Radio Universidad?

día se publicarán más obras.
Uno de los temas trata-

dos con más frecuencia fue
el de los medios de comuni-
cación y su contacto con la
lengua española. De ello
también comentaron nues-
tros entrevistados.

 Heras de Morfín señaló
que éstos son extraordi-
narios y la mayoría de las
veces, como se dijo en el
congreso, emplean de forma
correcta la lengua.

Comentó que el cine no
ha desaparecido, como se
pronosticaba por la apari-
ción de la televisión; los me-
dios de comunicación no
van a desaparecer y no in-
fluirán negativamente en el
desarollo y en la corrección
de la lengua. M
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☛ viene de la primera página

Respecto a la h, la investigadora afirmó
que no hay  razón para su posible des-
aparición. Además de que este cambio
produciría complicaciones terribles entre
los hablantes y escritores de la lengua.

Intentar unir la g y j hace tiempo lo
intentó el poeta español Juan Ramón
Jiménez y no tuvo éxito, por lo que duda
lo tenga ahora el escritor colombiano.

También platicamos sobre el tema con
el poeta Raúl Bañuelos, investigador del
Departamento de Estudios Literarios de
nuestra casa de estudios. En principio
consideró que las palabras de García
Márquez no tienen porqué tomarse en
serio, ya que seguramente muchos de sus
comentarios fueron una broma.

Con respecto a la acentuación, afir-
mó que es clara su presencia, para distin-
guir las diferencias naturales de sonido
que ocurren en la lengua española.

     tros temas del Congreso...

Múltiples fueron las opiniones omitidas en
este encuentro, muchas de ellas enriquece-
doras. La más aplaudida fue aquella que
se refirió a la utilización de la lengua espa-
ñola "como un instrumento de paz y no de
guerra". Otra, acerca de las nuevas tecno-
logías, las cuales –afirmaron los ponentes–
no deformarán nuestra lengua. O aquella
que afirmó que el libro en definitiva no des-
aparecerá, sino que, por lo contrario, cada

 Raúl Bañuelos aseveró que
emprobrecen el lenguaje escrito porque
bloquean el conocimiento de la
realidad.Es una forma de sometimiento,
de lavar el coco y delimitar nuestros al-
cances, por una imprecisa y pobre expre-
sión del lenguaje –en general– de los
medios de información.

Expresó que actualmente el fin de los
medios es entretener, ya ni siquiera di-
vertir. Pero quién se divierte con tantas
cosas terribles que presentan muchos pro-
gramas. Quizá ya no deberían llamarse
medios de información, sino medios de
entreten-y-mienten.

Rosa Yáñez, sociolingüista del Depar-
tamento de Estudios del Hombre de la
UdeG, comentó que en los medios de in-
formación existen problemas porque pro-
pician modificaciones en la sintaxis. En
español existe un orden sintáctico en el
acomodo de las palabras. A veces da la
impresión de que descuidan este orden,
por cuestiones de tiempo, ya que desean
transmitir la información más rápido.

 Independientemente de que estemos
en pro o en contra de una reforma, las
ideas que surgieron durante este encuen-
tro estimularán a la investigación, que
indagará cuál es realmente el uso del es-
pañol. "La lengua se tiene que moderni-
zar, no puede quedarse atrás", mencionó
la sociolingüista de la UdeG.❖
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Notas
culturales

POEMARIO

Los Sonetos del amor y de lo diario
de Fernando del Paso
Gaceta Universitaria

¿Y para qué empecinarse en escribir más
poemas, en pintar más cuadros, en com-
poner más música, en elaborar nuevas
filosofías? preguntó Fernando del Paso en
febrero de 1996, cuando ingresó a El
Colegio Nacional, quien luego de unos
minutos se contestó "porque pesa, sobre
el verdadero artista, una dulce condena:
no puede escapar a su destino, si su des-
tino es la creación de objetos artísticos.
Porque ningún ser humano tolera una
dosis muy grande de realidad".

Y tal parece que al autor de Noticias del
imperio, sí le pesa esta dulce condena,
ya que en días pasados presentó en El
Colegio Nacional su obra titulada Sonetos
del amor y de lo diario, publicada por la
editorial Vuelta.

El poemario está compuesto de 29
sonetos "que dan cuenta de un dominio
del oficio y de un conocimiento del len-
guaje poético", según comentó el poeta
y editor de la revista Vuelta Aurelio Asiáin,
en la presentación de la publicación más

..................................❖
re ciente de Fernando del Paso.

El autor de Palinuro de México y Lin-
da 67, comenzó al igual que muchos es-
critores con la poesía.  Para esta obra rea-
lizó una serie de ilustraciones que acom-
pañan a los diversos sonetos: "Soneto de

lo diario", "Sonetos para un cuerpo aje-
no y propio", "Sonetos para una Marga-
rita", "Dos adivinanzas", "Sonetos de arte
antigua", "Primeros sonetos marianos",
"Sonetos de la rosa enamorada de sí mis-
ma", "Nuevos sonetos marianos",
"Sonetos con lugares comunes" y
"Sonetos del huevo pasado por agua".

El libro editado por Vuelta integra los
sonetos que el escritor Fernando del Paso
ha creado a lo largo de 40 años y según
expresó Aurelio Asiáin en la presentación
del mismo, estos "sonetos marianos", se
encuentran entre las poesías eróticas de
amor más logradas en la poesía mexica-
na actual.

Por último destacó que lo único des-
afortunado del libro es su título porque
"este no da cuenta cabal  de la peculiari-
dad de un poeta que le escribe poemas a
su mujer y concretamente a su esposa,
con sonetos tan apegados a la realidad
como lo hace Fernando del Paso".❖
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Víctima de la quincena: LOS SALTAPERICOS NICOLÁS TRINIDAD ROBLES Y GABRIELA WOOD MEDINA (CONDUCTORES, DESDE

1991, DEL PROGRAMA INFANTIL "SALTAPERICO", DE RADIO UNIVERSIDADS)

VICTIMARIO
POR LORENA ORTIZ

Me gustaría estudiar ciencias de la comunica-
ción.
N: 15 años de edad y estudio la prepa. Tam-
bién me gustaría estudiar comunica-ción, pero
desafortunadamente esta carrera no la tiene
la UdeG y estudiarla en una universidad pri-
vada resulta muy caro.  También me gusta la
informática.

Diferencia entre niños y adultos:
N: el adulto ya no piensa para arriba, piensa
para abajo y vive de recuerdos, mientras que
el niño tiene mucho por delante.
G: la estatura.

Miedo:
N: a lo desconocido.
G: a la muerte.

Risa:
N: una cosquilla que sale desde la garganta y
explota a punta de labios.

Llorar:
G: es desahogarte, sacarlo todo, a veces la
tristeza, la felicidad y el coraje.

Escribir:
N: me gusta escribir para aflojar los nervios.
Es lo más sabroso, además de llorar.

Momento de vergüenza:
G: una vez el camión no me dio la parada,
pero como me urgía bajar, me aventé y me
caí; como traía falda, todo mundo me volteó
a ver.

Sitios:
N: el mar y los bosques, San Blas, Nayarit y
el bosque La Primavera.
G: las playas.

Emociones:
N: subirme al techo de este edificio (edificio
administrativo de la UdeG) y contemplar la

ciudad. Me gustan las alturas.
G: los juegos mecánicos que te ponen de
cabeza. Entre mis próximas metas está
aventarme del bongie.

Película:
N:Volver al futuro, por el viaje del futuro al
pasado. Es algo que me encantaría probar.
G: El día de la Independencia, por los efec-
tos especiales y Romeo y Julieta, pero la
primera versión.

Tiempo:
N: trae recuerdos y la fotografía es un testi-
monio de éste.

Accidentes:
N: es bueno que existan.  Sirven para regu-
lar que todo mundo entre en este espacio,
porque de repente ya no vamos a caber.

Muerte:
N: me pone triste morir de manera natural.
G: no me gustaría morir en forma violenta.

Odio:
G: los maestros prepotentes y la gente hi-
pócrita.
N: la falta de comunicación entre los seres
humanos.

La televisión:
G: tiene muchísimos comerciales.  A los
adultos les meten alcohol, cigarros y sexo;
a los niños los saturan de papitas, refrescos,
y demás; y a las mamás las llenan de ideas
con tantas telenovelas.  Me encantaría que
no hubiera tantos comerciales.
N: la programación es muy mala.  Todo el
tiempo tratan al televidente como si fuera
un idiota.

Horario del programa Saltapericos:
sábados y domingos, de 10 a 12 (en vivo).

Saltaperico:
N: físicamente es un cuadrito de papel chi-
na que tiene en el centro un puntito de pól-
vora.  Este papelito, a la hora de encender-
lo, brinca y es llamativo por los colores que
tiene.  La póvora la pintan de colores
contrastantes con relación al papel de chi-
na.  Ese es el "saltaperico".
G: Antes del programa "Saltaperico", había
otro que se llamaba "Este era un gato",
Cuando cumplió un año, decidieron cam-
biar la estructura del mismo.  Hicieron un
concurso abierto al público para darle nom-
bre al nuevo programa.  Por votación se lla-
ma "Saltaperico" desde hace seis años.

Características de un saltaperico:
N: como lo dice la rúbrica del programa:
explosiones de sonido, un bombazo de ideas
en la voz de los niños.

Requisito para ser un saltaperico:
N: aquí no se le niega la entrada a nadie, por-
que el estar informado y hacer cultura, es para
todos. Primero hay que saber qué es el
Saltaperico, que sea radioescucha, que le in-
terese.  No hay reglas; el que se acopla y le
gusta, se queda.

Lo más divertido de ser un saltaperico:
G: conoces mucha gente y tienes la oportu-
nidad de que por medio de la radio conoz-
can tu forma de pensar, de ser, vas a even-
tos como FIL, Papirolas y puedes entrevistar
a muchas personas.

Entrevistas especiales:
G: al gobernador Alberto Cárdenas
Jiménez.
N: a Cuauhtémoc Cárdenas, y a grupos de
rock como La Maldita Vecindad, y muchas
más.

Edad, estudios y perspectivas:
G: 14 años de edad y estudio secundaria.

Concurso para combatir el tabaquis-
mo
Se invita a especialistas y estudiantes
en diseño, publicidad, comunicación,
mercadotecnia y carreras afines, a par-
ticipar en el Primer concurso nacional de
campaña preventiva del tabaquismo, a
realizarse el 31 de mayo.

Los participantes deben registrarse
y obtener las reglas del contenido del
concurso en la coordinación de su es-
cuela, en la oficina del consejo estatal o
comité municipal contra las adicciones
que corresponda, o en el Consejo Na-
cional Contra las Adicciones.

El trabajo ganador obtendrá 10 mil
pesos y la posproducción para
transmitirse por televisión nacional en
1998. El segundo y tercer lugar ganarán
6 mil y 4 mil pesos, respectivamente.

La recepción de trabajos cierra el 28
de abril a las 18:00 horas. Informes en
el Consejo Estatal Contra las Adicciones,
Dr. Baeza Alzaga 107, teléfono 613-
4801/ 02, y en la Coordinación de Servi-
cios Estudiantiles, Escorza 145, teléfo-
no 826-3642, 826-6142 y 825-8888, ex-
tensiones 155 y 159.

Concurso universitario de ensayo
Una importante revista mexicana de ne-
gocios convoca a estudiantes de nivel
superior  a participar en el concurso de
ensayo "Mejoremos a México".

Se trata de elaborar un ensayo to-
mando como referencia preferente-men-
te la información contenida en la revista
y en el periódico copatrocinador del con-
curso, sobre cuatro temáticas: economía
y finanzas, ecología, fiscal y contable e
informática.

Los ganadores recibirán un diploma
y un premio con valor monetario. Para
inscribirse, los participantes deben lle-
nar la forma de solicitud y entregarla con
copia en la oficina de captación. Los
ensayos pueden entregarse hasta el 19
de mayo de 1997.

Informes en las oficinas del Bufete de
Consultores Especializados, S.C., Gente
y negocios; Leónidas 3162, Vallarta San
Jorge. C.P. 44680, teléfonos (3) 122-1631,
122-1636 y 122-1676. Y en la Coordina-
ción de Servicios Estudiantiles de la UdeG,
Escorza 145. Teléfonos 826-3642, 826-
6142 y 825-8888, extensiones 155 y 159.

Expresiones chicanas
Es el nombre de la exposición de
serigrafía  que presenta el Museo de las
Artes en colaboración con el Servicio de
Información de Estados Unidos de Amé-
rica y con el apoyo del Servicio
Panamericano de Protección.

Son 50 serigrafías creadas entre 1982 y
1991, en Self - Help Graphics, de Los Ange-
les, CA,  representando a los más conoci-
dos y sobresalientes artistas chicanos.

La muestra ilustra la contribución del arte
chicano a la sociedad de Estados Unidos.

Self - Help Graphics es un centro de
artes visuales, sin fines de lucro, que ha
servido a la comunidad hispana del este
de Los Angeles. Por más de 20 años ha
fomentado las ligas entre artistas loca-
les y corrientes mundiales del arte,  me-
jorado la calidad de vida de sus partici-
pantes y la comunidad local y desarro-
llado un sistema internacional de
patrocinadores, a través de proyectos en
conjunto con centros de arte en Nueva
York, Chicago, Filadelfia y diversas ciu-
dades de Texas, México y Europa.
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❖J

EDUCACION FISICA

Presencia femenina en el deporte
tanto del nivel superior como del medio
superior.

Los logros deportivos del equipo han
sido notables; actualmente participa en
la Universiada 97, celebrada en la ciu-
dad de Monterrey, que es la etapa previa
para llegar a los próximos Juegos Cen-
tro-americanos a realizarce en
Guadalajara en julio, además la
Universiada 97 también es el preámbulo
para la Universiada Mundial en Palermo,
Italia, en agosto.

Además, ocho integrantes participan
en la selección olímpica de futbol feme-
nil que representará al estado de Jalisco
en la Primera Olimpiada Nacional que
se llevará a cabo en la Ciudad de México
del 25 de abril al 2 de mayo de 1997.

       ugadoras destacadas

Heidi del Socorro García, capitana del
equipo, y jugadora plurifuncional; por su
condición física, puede jugar cualquier po-
sición, es buena para tiros de penal, de
balón parado y de larga distancia. Es estu-
diante de la Faculdad de Cultura Física.

Alejandra Dávila juega como extremo
derecho, es rápida para desplazarse, tie-
ne mucha técnica y sentido de ubicación,
se caracteriza por su manera de driblar y
es la goleadora del equipo. Estudia en la
Preparatoria número 12.

..................................❖ darse como representativo de la Univer-
sidad de Guadalajara.

Para quien desee formar parte del
equipo de futbol femenil, dirigirse a la
Coordinación de Cultura Física al teléfo-
no 619-8106 con el licenciado Víctor
Ramírez.❖

❖C

Astridh Franco Rosales

El equipo de futbol femenil de la Univer-
sidad de Guadalajara, ha logrado avan-
ces, a poco más de un año de haberse
consolidado, y  pese al poco apoyo eco-
nómico que recibe de la institución.

   urrículum futbolístico

Primer lugar en el torneo corto de la
Federación Mexicana de Futbol Asocia-
ción.

Primer lugar en los torneos de invita-
ción con Tala y La Barca, Jalisco.

Campeonas de la primera Universia-
da Jalisco, organizada por la Comisión
Nacional del Deporte Estudiantil (Con-
de).

Campeonas interuniversitarias del pri-
mer Torneo Universitario del Estado.

Campeonas del Torneo CIFA 96
(Campeonato Internacional de Futbol
Asociación).

Tercer lugar en el torneo del 90 ani-
versario del Club Deportivo Guadalajara.

Jugaron partido amistoso contra la
selección colegial de Estados Unidos.

Cuarto lugar en el Torneo de la Aso-
ciación de Futbol del Estado de Jalisco,
afiliada a la Federación Mexicana de Futbol
y al Comité Olímpico Mexicano.

Este equipo está formado por chicas

Tracy Austín Vázquez es la portera, y
actualmente está en la selección olímpi-
ca, también ha sido convocada para par-
ticipar con la selección Jalisco. Estudia
en la Preparatoria número 2.

A pesar de la diferencia de edades, el
equipo ha logrado conformase y consoli-

están una exposición de pintura, el pro-
grama "Sudando y rebajando" y un mó-
dulo de información para egresados y
exalumnos.

En entrevista, el director del Ceduca,
Augusto Chacón Benavides, afirmó que este
centro cumple una función social y mantie-
ne una sana vinculación con el sector
produc-tivo, por lo que esta semana acadé-
mica y cultural servirá para demostrarlo.

Expresó que el Ceduca no se inventó
el año pasado: es fruto de tres adminis-
traciones y ha seguido una línea cons-
tante de trabajo.

Por último, con esta semana Chacón
Benavides espera "que la comunidad re-
conozca el esfuerzo del Ceduca y que nos
asuma como una instancia capacitadora
de conocimiento de cultura general ade-
cuada a las necesidades de este cierre de
siglo".

El Centro de Educación Continua y
Abierta brinda sus servicios académicos
de educación continua en las modalida-
des semiescolarizadas, abierta y a distan-
cia, en coordinación con el centro uni-
versitario correspondiente de nuestra casa
de estudios, con el Sistema de Educación
Media Superior o con la Coordinación
General Académica.

El 9 de mayo de 1990 fue creado y es
miembro de la Asociación Mexicana de
Educación Continua (AMEC), zona occi-
dente.

Para mayores informes de la Primera
Semana Académica y Cultural, dirigirse al
Ceduca, ubicado en Escuela Militar de Avia-
ción 16 (una cuadra arriba de Chapultepec,
entre Hidalgo y Morelos), teléfonos 630-00-
85, 630-14-45 y 630-09-34.❖

Marco Tulio Flores

El Centro de Educación Continua y
Abierta de la Universidad de Gua-
dalajara celebrará sus siete años de ser-
vir a la comunidad con diversas alterna-
tivas de desarrollo comple-mentario en
los ámbitos personal y profesional, por
lo que llevará a cabo del 5 al 11 de mayo
la Primera Semana Académica y Cultu-
ral en las ins-talaciones de este centro.

Durante 7 días esperan una afluencia
de 1000 personas que participarán en
eventos académicos, culturales, educati-
vos y recreativos, como conferencias, ta-
lleres, lecturas de novelas y poesía. Tam-
bién realizarán una muestra de cine cu-
bano y paseos por algunos lugares del
estado.

En esta semana académica y cultural
destaca la entrega de reconocimientos a
la macro, mediana y pequeña empresa,
por la capacitación constante a su perso-
nal, así como a instructores que desde el
inicio del centro han impartido algún cur-
so, diplomado o programa de capacita-
ción permanente.

Instructores del Ceduca impartirán
alrededor de 40 conferencias, con los te-
mas fotografía, música antigua mexica-
na, I Ching, libro de mutaciones; arte y
arquitectura árabe, cosmovisión indíge-
na, seguridad laboral y medicina del tra-
bajo, entre otros. Asimismo, el Ceduca lle-
vará a cabo los talleres de canto popular
y cocina japonesa.

Se pretende que participen empresas
durante la semana, con una conferencia
de interés para su personal y el público
en general.

Dentro de los eventos permanentes

..................................❖

El Ceduca festeja 7 años de vida
SEMANA CULTURAL

AVISO

A TODOS LOS ASPIRANTES A INGRESAR A LICENCIATURA

¿TIENES DUDAS SOBRE LA ELECCION DE LA CARRRERA A QUE QUIERES
INGRESAR?

ANALIZA Y EVALUA LOS PERFILES, CAMPO LABORAL, PERSPECTIVAS Y POSI-
BILIDADES DE INGRESO DE CADA CARRERA, ASI COMO LOS CENTROS UNI-
VERSITARIOS EN QUE PUEDES CURSARLA.

SE LES COMUNICA QUE YA TIENEN A SU DISPOSICION, LA NUEVA GUIA DE
CARRERAS A NIVEL LICENCIATURA DE LA UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA,
CON LA QUE PODRAN :

• IDENTIFICAR LOS PROCESOS DE TRANSFORMACION Y ORGANIZACION DE
LA UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA.

• INFORMARSE DE TODOS LOS SERVICIOS Y PROGRAMAS DEDICADOS A
REFORZAR EL APRENDIZAJE Y EL DESARROLLO ESTUDIANTIL.

• REALIZAR UNA REVISION DE INTERES Y APTITUDES EN DIRECCION DE
VARIAS OPCIONES DE PREPARACION PROFESIONAL.

SOLICITARLA EN CAJAS DE FINANZAS Y ESCUELAS PREPARATORIAS DE LA
UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA. SU COSTO ES DE $20.00 M.N.
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SERVICIOS A LA COMUNIDAD

gaseta fugaz
periquetes de arduro suaves

❖ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

¿Olvidar o recordar el 22 de abril?
Juan Manuel Ramírez Saíz
Jorge Regalado Santillán
CUCSH - UdeG

La memoria colectiva es una construc-
ción social.  Consiste en un proceso acti-
vo  que se basa en representaciones de
un pasado común.  Esta memoria se cons-
truye en la interacción entre personas;
encuentra su fuente en el grupo particu-
lar  en que permanece confinada.  No
hay memoria espontánea.  Para perma-
necer presente en el espíritu, el recuerdo
necesita aniversarios, símbolos, discursos,
monumentos, imágenes, música y reli-
quias. ¿Olvidar o recordar el 22 de abril?
es una memoria de lo que aconteció hace
cinco años. El clima sociopolítico, el de-
sastre, la sociedad, y los recuerdos son
algunos de los tópicos que se tocan en

..................................❖

este escrito.❖

Didáctica de la filosofía
Guadalupe Petterson Hernández
Universidad de Guadalajara.

Describir, reflexionar y criticar con un
propósito teórico y práctico, atento a
los problemas didácticos de la filoso-
fía en el bachilleratro, es el propósito
del presente estudio, que da especial
atención a cuestiones prácticas de la
enseñanza, de la filosofía y del siste-
ma particular de determinados pen-
sadores.  En este sentido,  se aspira a
ampliar las bases y sugerencias para
una mejor práctica en este apren-
dizaje, por medio de metodologías que
tendrán que ser consecuentes con los
métodos propios de las filosofías que
se pretendan enseñar.❖

..................................❖

La computación
en un archivo histórico
Universidad de Guadalajara
Colección Fondos 5.

Este folleto expone las necesidades de
mayor significación en el Archivo Histó-
rico de la Universidad de Guadalajara, y
ofrece a los usuarios  la información tex-
tual e iconográfica de los documentos que
conforman este acervo, para evitar  su
manipuleo y el riesgo de daños físicos.

De manera sencilla, explica  el uso
general de las computadoras, su integra-
ción en una red de cómputo, así como
los componentes de este sistema y los
programas utilizados para servir mejor a
los usuarios.  No se pretende  sustituir  las
concepciones técnicas  vertidas en el len-
guaje computacional  que ha trascendi-
do a todos los puntos de este planeta.❖

..................................❖

❖○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

Servicios de atención y apoyoServicios de atención y apoyo
a la pequeña empresaa la pequeña empresa

Margarita Alegría

Consciente de la necesidad de impul-
sar a los micro, pequeños y medianos
empresarios, la Universidad de
Guadalajara, a través del Centro de
Educación Continua y Abierta,
Ceduca, creó el Aula de servicios para
la atención y apoyo a la pequeña
empresa, en la que de manera gratui-
ta, cualquier empresario -industrial,
comercial o de servicios-, podrá ex-
poner ante un experto sus dudas y
obstáculos que enfrenta; información
que tratarán en forma confidencial.

..................................❖
Los especialistas en la problemática

de la empresa mexicana tipo darán orien-
tación para resolver dificultades, en for-
ma de capacitación, asesoría o cursos
especializados. El objetivo es aumentar
la productividad de alta calidad, que ase-
gure la fuente de trabajo y la inserción de
la empresa en un entorno cada vez más
competitivo.

Este servicio, inmerso en el programa
Acude, va dirigido a cualquier inversio-
nista que busque mejorar y desarrollar su
negocio en operación, así como a las
personas interesadas en iniciar su propia
empresa, y que por alguna razón no tie-

nen la posibilidad de contratar servi-
cios profesionales de asesoría, o bien
desconocen a dónde acudir para tener
este tipo de servicios.

Para mayor información solicitar
una primera entrevista sin compromi-
so ni costo a los tel/fax 630-0085, 630-
0914, 630-1444 y 630-1445, de lunes
a viernes de 9:00 a 14:00 y de 16:00 a
20:00 horas. También se puede acudir
a Ceduca, calle Escuela Militar de Avia-
ción No. 16. S.H. El horario para las
entrevista solamente es el martes de
8:30 a 10:30 horas.❖

gf: nada personal académico

gf: no es lo mismo el desarrollo sos-
tenible que el sustentable

gf: el SSEM: sistema superior de
educación media

gf: una muestra del posgrado:
expodoc

gf: el año del hospital civil que vivi-
mos en peligro

gf: programa "la cultura por un peso"

gf: PROCALDES de pollo

gf: cotorreando el power point

gf: la toma de decisiones la deja sin
soluciones

gf: una experiencia docente en el
sistema de réditos

gf: es orgullo de ser universitario y
la soberbia de un paria analfabeto

gf: tutorías mías

gf: redes revueltas

gf: el expomono desnudo

gf: un consejo general universitario:
estudien y trabajen

Todos los sábados

la Universidad de
Guadalajara

presenta su programa
radiofónico

La universidad en la
radio,

un espacio dedicado a la
investigación,

la cultura y el entreteni-
miento.

Escúchalo en el 880 de
AM, Triple A,  a las 15:00

horas
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El orgullo de ser universitario

Todos los lunes escuche al doctor Víctor Manuel González Romero al punto de las nueve de la
noche en el 104.3 de FM de Radio Universidad

Hoy con el Rector general
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Gaceta Universitaria

El grupo Piedra de Sol, de la Compañía
de Teatro de la Universidad de
Guadalajara, fue invitado a participar en
la vigésima segunda edición del Festi-
val Internacional de Drama del Siglo de
Oro Español, que se llevó a cabo el
mes pasado, en la ciudad de El Paso,
Texas.

Dicho festival convoca cada año a
importantes compañías teatrales de dis-
tintos países:  España, Portugal y Esta-
dos Unidos, entre otros, con el objetivo
de difundir el teatro clásico y reconocer
la labor de los interesados en promo-
verlo.

En esta ocasión, a diferencia de
años anteriores, el festival no se realizó
a manera de concurso, sino como un
encuentro teatral.

Cabe destacar que la Compañía de
Teatro de la UdeG ha participado en

cuatro ediciones anteriores, en las que
obtuvo  reconocimiento por la inter-
pretación escénica de sus actores y por
su producción.  Incluso Víctor Castillo,
el director de Piedra de Sol, en la déci-
ma edición de este festival obtuvo una
mención honorífica  como coactor.

La obra con la que participaron esta
vez, fue Castigo sin venganza, de Lope
de Vega, tragedia del siglo XVI, que tra-
ta los tópicos del amor, el honor y el
adulterio.

Víctor Castillo señaló que en estos
momentos se encuentran en espera de
un acta con los comentarios precisos de
los jueces invitados al festival respecto
a cada una de las obras participantes.

Piedra de Sol, luego de su visita a El
Paso, Texas, realizó una gira por el nor-
te de la república mexicana, en ciuda-
des como Ciudad Juárez, Chihuahua,
Ciudad Gómez Palacios, Durango, San
Luis Potosí y Zacatecas.❖

..................................❖

El grupo de teatro Piedra de Sol,
de la UdeG, en escenarios internacionales

NORMATIVIDAD

La vida universitaria a través
de Internet
Gaceta Universitaria

En la Home page de la Universidad de
Guadalajara, en Internet, los usuarios
pueden descubrir la misión, principios y
fisonomía de esta casa de estudios, co-
nocer su estructura y saber cómo está in-
tegrado cada centro universitario y de lo
que es responsable cada dependencia. Lo
último incluido en esta página son las le-
yes y reglamentos de la UdeG.

La normatividad de la Universidad de
Guadalajara ha sido puesta al alcance de
los usuarios de Internet, desde el 17 de
marzo pasado.

En coordinación, la Secretaría Gene-

..................................❖ ral, la Oficina del Abogado General y la
Coordinación General de Sistemas de
Información de la UdeG, crearon la pá-
gina Normatividad universitaria. Se pue-
de acceder a esta a través de dos direc-
ciones:

http://udgserv.cencar.udg.mx/
~secgral/documentos/leyes, o "
http://www.udg.mx/secgral.

La página se elaboró con el propósito
de ofrecer a la comunidad universitaria
una herramienta útil en la consulta de las
normas que regulan el funcionamiento de
la Universidad.❖

A continuación una lista de los temas
que se pueden consultar:

IX.
Reglamento de Revalidaciones,
Establecimiento de Equivalencias y
Acreditación de Estudios.
X.
Reglamento de Becas.
XI.
Reglamento del Consejo Social.
XII.
Reglamento de Adquisiciones,
Concesiones, Arrendamiento,
Contratación de Obra y Servicio.
XIII.
Reglamento de Estímulos  conómicos
a Estudiantes Sobresalientes.
XIV.
Reglamento General de Titulación.
XV.
Reglamento del Programa de Estímu-
los a la Carrera Docente.
XVI.
Reglamento General para la Presta-
ción del Servicio Social.

I.
Ley Orgánica de la Universidad de
Guadalajara.
II.
Estatuto General de la Universidad de
Guadalajara.
III.
Reglamento Interno de la Administra-
ción General.
IV.
Estatuto del Personal Académico.
V.
Reglamento de Ingreso, Promoción y
Permanencia del Personal Académico.
VI.
Reglamento General de Ingreso de
Alumnos.
VII.
Reglamento de Cursos de Actualiza-
ción y Diplomados.
VIII.
Reglamento General de Planes de
Estudio.

mas (principalmente inglés), artes y hu-
manidades. La duración de las becas fluc-
túa entre tres meses y cinco años, la más
común es de un año, con posibilidad de
prórroga mientras se continúe estudian-
do.

Las ofertas educativas están dirigidas,
en su mayoría, a personas de entre 17 y
40 años de edad.

Para mayores informes en:

-Coordinación de Servicios Estudiantiles
(sólo información). Escorza 145, esq.
López Cotilla. Tels. 826-3642, 826-6142
y 825-8888, exts. 155 y 159. Atención
de lunes a viernes de 9:00 a 20:00 hrs.

-Secretaría de Relaciones Exteriores (para
obtener mayor información, la hoja de
registro y el formulario). Dirección Gene-
ral de Intercambio Académico y Becas.
Homero 213 P.B., esq. Taine, colonia
Chapultepec. C.P. 11560. México D.F. Tel.
255-0988, exts. 2006 y 2013.

-En la Delegación de la Secretaría de
Relaciones Exteriores en Guadalajara
(Antigua Central Camionera).

-Secretaría de Educación Pública. Direc-
ción General de Relaciones Internacio-
nales. Av. Presidente Masaryk 526, 1er
piso. Col. Polanco, C.P. 11560. México
D.F. Tels. 280-6875, 280-7727, 280-
6095, 280-6468 y 280-7347.❖

Ofrecimientos permanentes
de becas en el extranjero

APOYOS ESTUDIANTILES

Coordinación Gral. de Servicios a Universitarios

A través de la Coordinación General de
Servicios a Universitarios, la comunidad
universitaria puede conocer los progra-
mas permanentes de becas para estudiar
en el extranjero. Esta coordinación ofre-
ce información básica sobre las becas de
licenciatura, posgrados e investigación
que opera la Secretaría de Relaciones
Exteriores, por medio de su Dirección de
Intercambio Académico y Becas, así
como sobre los trámites y requisitos para
obtenerlas.

La Secretaría de Relaciones Exterio-
res no otorga becas a nacionales mexica-
nos para que realicen sus estudios en el
extranjero, sino que coordina los ofreci-
mientos de becas que otros gobiernos y
organismos internacionales efectúan para
que ciudadanos mexicanos lleven a cabo
dichos estudios.

Las becas que se le ofrecen a México
proceden de becas bilaterales, resultado
de acuerdos entre México y otros paí-
ses; y de multilaterales, que ofrecen or-
ganismos internacionales. En ambos
casos la decisión final sobre la asigna-
ción de la beca compete a la parte
ofertante.

Son alrededor de 40 países, de Amé-
rica y Europa principalmente, los que
otorgan becas para que estudiantes mexi-
canos ingresen a sus universidades, en-
tre ellos destacan Estados Unidos, Cana-
dá, Japón, Francia, China, Italia, Grecia,
Hungría, Brasil, Argentina y Noruega.

Las áreas de conocimiento impartidas
en las universidades extranjeras son las
referentes a la ciencia, tecnología, idio-

..................................❖
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Del 21de abril al 5 de mayo de 1997

Cartelera CulturalCartelera Cultural tianguis
Grupo Amanecer, Drogadictos
Anónimos 24 horas A.C.
Calle 8 # 1772. Colonia Ferroca-
rril. Informes al teléfono 810-2126

¿Sin dinero? Busco gente
como tu , de 18 a 70 años, me-
dio tiempo. Gana semanalmente
$ 750. Te capacito. Informes al
122-5232 y 122-3262 con el in-
geniero Trujillo.

Vendo secadora  para ropa, mar-
ca Whirpool, $ 3,000.00. Total-
mente nueva. Informes con Da-
vid Augusto al 660-9437

Vendo lote , medidas 7 x 20 m.
(140 m2), con ubicación en la
Mesa Colorada Poniente. Mayo-
res informes al 607-0759 y 825-
888 ext. 166.

Reiki Energía Vital  estimula la
autosanación, limpia el organis-
mo y te lo equilibra nuevamen-te.
Actúa en todos los niveles: cor-
poral, emocional y espiritual. Te-
rapia y cursos de iniciación en
Grupo Cima. Tel. 629-1444

Vendo Cámara Nikkon (nueva),
modelo N5005, lente de 3570,
Flash incluido con funda, $ 4,500.
Informes al 824-8800 con Malena
Ruiz o Martha Ruiz.

Vendo curso de inglés sin Ba-
rreras, seminuevo. Informes al
681-6586 con Luis A. Medina.

Comparto departamento en
zona céntrica (Reforma #341 Int.
5, entre Pedro Loza y Alcalde).
Informes al 122-1434 y 614-4823,
de 16:00 a 21:00 horas con Hor-
tensia Gil.

Jóvenes AA 24 horas de Occi-
dente:  Tenochtitlán # 50, Ciudad
del Sol. Informes con Carlos Ga-
llegos al 631-8273.

Diseño total. Transcripciones, te-
sis, tareas, curricula, tablas, gráfi-
cas, dibujos, logotipos, tra-
ducciones (inglés, francés, ale-
mán, ruso, español) y mucho más...
Llámanos al 651-0782 (José An-
tonio) o al 620-4144 (Mary).

Transcripción de tesis y traba-
jos en computadora, a bajo cos-
to y poco tiempo. Comuní-cate
con Lilia al 634-1539.

Se vende casa  en fracciona-
miento Las Palomas, suburbano,
6 x 23 m (138 m2), no ejidal. Infor-
mes al 620-4144.

Oportunidad: vendo  propiedad
en Recinto de La Paz, cuatro ga-
vetas y un servicio. Informes al
631-3810 con el Lic. Marcos
Macías.

La compañía de títeres La Cucaracha, la Coordinación de
Promoción y Difusión Cultural de la Universidad de
Guadalajara, en conjunto con la Sección 47 del Sindicato
de Trabajadores de la Educación (SNTE), invita a todos
los planteles educativos del sistema estatal, al programa
Un peso por la cultura.

El programa presenta una función de teatro de títe-
res, de una hora de duración, con temas de ecología o
tradición oral.

Podrán inscribirse en el Departamento de Cultura y
Recreación de la sección 47 del SNTE. Para mayores in-
formes, comunicarse al teléfono 824-7050, extensión 141,
de 10:00 a 14:00 horas, con el profesor Francisco Millán
Vega.

Por su apoyo y colaboración, muchas gracias.

Asesoría para
el diseño y

desarrollo de
casi cualquier

Tesis
Profesional

H.T.
Edmundo

Estrada Peña
Guadalajara, Jal.

Av. de los
Maestros 545

Tel. 613 8644

MUSEO DE LAS ARTES
Av. Juárez No. 975 (Edificio de
Rectoría General)
Horario: martes a sábado de
10:00 a 20:00 hrs.
Domingos y días festivos de 12:00
a 18:00 hrs.

Exposiciones

❖ COLECCION PERMANENTE DE
LA UdeG

❖ EXPRESIONES CHICANAS
Exposición de serigrafía de autores
chicanos de la agrupación Self- Help
Graphics

CASA DE LA PALABRA  Y LAS
IMAGENES
Lerdo de Tejada No. 2172
Tel: 616-3894.

❖ QUINTA JORNADA EN MEMORIA
DE LOS SUCESOS DEL 22 DE ABRIL
Pintura - collage colectivo coordinado
por el pintor Bernard Resve
Martes 22 / 20:30 hrs.

❖ INTERPRETACION MUSICAL DE
GISELLE PIERRA
Miércoles 23/ 20:30 hrs.

❖ LA CULTURA DE LA BANDA: EX-
PRESIONES JUVENILES Y CONS-
TRUCCION IDENTITARIA
Conferencia impartida por Rogelio
Marcial
Jueves 24/ 20:30hrs.

TEATRO EXPERIMENTAL DE
JALISCO
Calz. Independencia. Nte., Núcleo
Agua Azul.

Informes y reservaciones al tel. 619-
1176

❖ BAÑO DE DAMAS
Cía. de Teatro de la UdeG.
Martes 22 y 29/ 20:30 hrs.

❖ LA VIRGEN DE LOS MILAGROS
Cía. de Teatro de la UdeG.
Miércoles 23 y 30/ 20:30 hrs.

❖ CASTIGO SIN VENGANZA
Cía. de Teatro de la UdeG.
Viernes 25 y sábado 26/ 20:30 hrs.
Sala Stella Inda

❖ CRI-CRI
Infantil/ de Mariane Alarcón
Cía. de Teatro de la UdeG.
Domingo 27/ 12:00 hrs.

Otras presentaciones de la Compa-
ñía de Teatro de la Universidad de
Guadalajara

❖ LA LUJURIA, LA AVARICIA Y LA
MUERTE
Dir. Fausto Ramírez
Lunes 21 y 28/ 20:30 hrs.
Teatro El Venero

Ciclo de jazz en el Experimental

❖ VIA LIBRE y JAZZ STREET
Viernes 24/ 20:30 hrs.

CENTRO CULTURAL
CASA VALLARTA
Av. Vallarta 1668
Horario: lunes a viernes de 10:00 a
20:00 hrs.
sábados de 10:00 a 13:00 hrs.
domingos  de 11:00 a 16:00 hrs.
Tel. 615-4953

Salón de fotografía

❖ APUNTES A LA PASADA
Exposición de Ricardo Garibay
Hasta el 3 de mayo

Galería II

❖ MAS ALLA DE LA PIEL
Exposición de pintura de Cecilia
Márquez
Hasta el 19 de mayo

❖ PRIMER ANIVERSARIO DEL CEN-
TRO CULTURAL
CASA VALLARTA
Viernes 25/ 20:00 hrs.
Música de jazz, con Grados Alterados
y exposición y venta de la obra
artesanal del artista Andrés Arroyo
Cassio.

BALLET FOLCLORICO
DE LA UdeG
Dir. Carlos Ochoa
Teatro Degollado
Todos los domingos/ 10:00 hrs
Reservaciones al tel: 614-4373

UNIDAD DE APOYO A LAS CO-
MUNIDADES INDIGENAS
Casa Hidalgo II
Av. Hidalgo 919,
tel. 826-7946

❖ TALLER
DE ARTESANIA
INDIGENA
Para niños de escolaridad básica, im-
partido por indígenas del estado.
Del  miércoles 23 al viernes 25 de abril
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Si eres estudiante y
quieres participar en
esta página, manda
tus colaboraciones,

tomando en cuenta lo
siguiente:

La redacción de los
artículos deberá ser clara

y concisa, con una
extensión de una
cuartilla.  Si eres

aficionado a la fotogra-
fía y quieres colaborar
en Plata y Gelatina, tu

foto deberá ser horizon-
tal y en blanco y negro;
luego de la publicación
podrás recuperarla, al
igual que si se trata de
una caricatura para la
sección La Tira.  Para

ésta es necesario que la
ilustración sea con tinta

negra o marcador
oscuro, sobre  una hoja

de papel blanco.
Por último, si tienes un

compañero que se
destaque en alguna de
las áreas académicas o

en cualquier otro
aspecto, mándanos su

foto tamaño credencial
y sus datos personales

para publicarlo en
Esqueleto; puedes

decirnos su apodo y
comentarnos alguna
anécdota de éste.❖

U
n

i v
e

r
s

i t
a

r
i o

s
U

n
i v

e
r
s

i t
a

r
i o

s

P L T A YA

Nombre: Jorge Barrón Serrano
Escuela: Centro Universitario de Arte, Arquitectura y Diseño

Código: 086477068

Egresado de la licenciatura en Diseño para la
Comunicación Gráfica en el CUAAD.
Actualmente: trabaja en su tesis para titula-
ción en Expo Mono 1997, exposición que fun-
dó en 1994 junto con quienes integran el comi-
té organizador.  Forma parte del Grupo Acción

Diseño de la FEU y fue consejero general universitario durante el
periodo 95-96.
Trabajo: como freelance en el área del diseño gráfico y la caricatura
comercial.  Desde hace cuatro años se desempeña como director
creativo en la empresa ARTV, y una de sus funciones es diseñar la
mansión del terror de las Fiestas de Octubre.
Metas: Promover y consolidar Expo Mono como un medio de pro-
yección para jóvenes caricaturistas y escribir e ilustrar libros infantiles.❖

"Una imagen vale más que mil palabras" Expo
Mono 97
Jorge Barrón *

No es necesario ser un experto en psico-
logía de la percepción, lenguaje visual, se-
miótica de la imagen o alguna de tantas
disciplinas dedicadas al estudio e inter-
pretación de las diferentes formas de co-
municación gráfica para darnos cuenta que
el mundo en que vivimos está gober-nado
por imágenes.  Todos los días nues-tros sen-
tidos son literalmente bombar-deados con
una gran cantidad de infor-mación, la cual
tenemos que asimilar de manera selectiva,
es decir, conservando únicamente lo que
nos puede ser útil de acuerdo a nuestras
necesidades particulares.

Ante tales circunstancias, la caricatu-
ra, como medio artístico de expresión y
de comunicación, ofrece una interesante
opción por sus características esen-
cialmente sintetizadoras de la realidad.
Aquí cabe recordar el famoso proverbio
chino que dice "una imagen vale más que

..................................❖
mil palabras" y, en este sentido, por medio
de la caricatura es posible narrar toda una
historia en un solo cuadro, interpretar una
opinión en los trazos de un cartón políti-
co, ilustrar las  primeras lecciones de un
niño, o las del aprendiz de un oficio.  Sería
interminable ennumerar todas las fun-
ciones prácticas que la caricatura tiene
desde diferentes enfoques: el social, cul-
tural, didáctico, mercadológico, de diseño,
etcétera.

Esta exposición denominada Expo
Mono busca responder a una necesidad de
utilizar positivamente este género y todo su
inmenso potencial comunicativo en bene-
ficio de la sociedad, y de manera muy im-

portante, en el proceso educativo  del estu-
diante, para desarrollar su capacidad de
análisis crítico y sus habilidades para la crea-
ción y comunicación de ideas.  Ante todo,
y como lo mencionara Arnulfo E. Velasco,
se trata de dar una visión optimista de la
caricatura, señalando algunas de sus múl-
tiples posibilidades latentes a la luz de los
inteligentes trabajos de ciertos dibujantes
que trascendiendo incluso al aspecto didác-
tico, han llegado a demostrar hasta qué
punto este género puede ser considerado
como una forma de arte.❖

*Egresado de la Licenciatura en Diseño para la

Comunicación Gráfica en el CUAAD

○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○LA TIRA
Trae tus colaboraciones a la
Oficina de Comunicación
Social.
Gaceta Universitaria se reser-
va el derecho de publicación
y la edición de textos cuan-
do se requiera.
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